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El Boletin Oficial del Estado Núm. 153  de 25 de junio de 2016 ha publicado el Real Decreto
256/2016, de 10 de junio, por el que se aprueba la Instrucción para la recepción de cementos
(RC-16),que sustituye al Real Decreto 956/2008, de 6 de junio, e incorpora novedades del nuevo
Reglamento europeo, que establece que es el fabricante quien asume la responsabilidad del producto
cuando coloca el marcado CE, por
ejemplo.

Para analizar las novedades que in-
corpora la nueva normativa y su
aplicación en nuestro desempeño
profesional, el Colegio de Zona de
Madrid prepara una Jornada Téc-
nica al modo que hemos hecho con
la nueva norma 3.1-IC de Trazado de
Carreteras o 5.2-IC de Drenaje en
meses precedentes y de la que os
avisaremos a través de nuestros
canales habituales de información.
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Panel

abierta la matrícula del nuevo curso
de la universidad de los mayores 

Real Decreto 256/2016, de 10 de junio,
por el que se aprueba la Instrucción
para la recepción de cementos (RC-16)

Hace ya cinco años que funciona con éxito la Universidad de
los Mayores que impulsó el Colegio Oficial de Doctores y Li-
cenciados  en Filosofía y Letras y en Ciencias. “Disfrutar del
Conocimiento” ha sido su lema y de él hacen uso ya más de
doscientos alumnos.

Está abierto el plazo de matrícula para el curso 2016-2017,
que se inaugurará el próximo 4 de octubre, en el Ilustre Colegio
de Médicos de Madrid. Para formar parte de esta iniciativa, es
necesario tener cumplidos los 55 años y estar empadronado
en algún municipio de la Comunidad de Madrid, además de
ser colegiado en un colegio profesional madrileño, si bien tam-
bién se admiten familiares y miembros de los colegios.

De este modo, los alumnos de esta Universidad proceden de
diferentes ámbitos profesionales - Educación, Derecho, Inge-
niería, Arquitectura, Enfermería, etc- y completan su formación
con conocimientos en disciplinas enriquecedoras vinculadas a
las Humanidades. 

Todos los detalles, plan de estudios e importe del curso en https://www.cdlmadrid.org
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En este número de Aforos que presentamos de cara al verano, hemos recogido un buen número de
actividades celebradas a lo largo de los últimos meses en el ámbito de la Zona de Madrid. 
Así, en estas páginas podréis ver citas que abarcan desde la firma de nuevos convenios que nos

proporcionen ventajas y trato preferente como colegiados en distintos ámbitos, pasando por reunio-
nes con representantes de las Administraciones Públicas, Jornadas técnicas enfocadas principalmente
a actualizar conocimientos de los colegiados ejercientes, y otras Jornadas destinadas a los futuros
compañeros que finalizan sus estudios de Ingeniería Civil y les ayuden a afrontar su acceso al mer-
cado laboral en el momento complejo que vivimos.
El Colegio de Zona de Madrid ha estado presente, a través de los miembros de su Junta de Go-

bierno, en actividades colegiales como la Asamblea General celebrada en Santander, el Acto de
Entrega de Medallas de Honor de la Carretera que organiza la AEC, el Acto de Fin de Curso
de la ETS de Ingeniería Civil de la UPM o las Bodas de Oro de la III Promoción de Peritos de
Obras Públicas; y de todas ellas os damos cuenta.
En nuestro afán de servicio a los colegiados, seguimos poniendo todo nuestro empeño al trabajar

mano a mano con instituciones, asociaciones y empresas para que todos disfrutéis de posibilidades de
formación y actualización de conocimientos en las mejores condiciones posibles. 
Además, os hacemos llegar en estas páginas, como en otros de nuestros canales de comunicación,

las noticias más importantes de nuestro sector, las novedades destacadas que Ferias y Congresos
traen a nuestra región y los cambios normativos que pueden afectar al desempeño de nuestra labor
profesional. 
Y sobre todo, queremos una vez más, ofreceros a todos estas páginas. Como colegiad@s, están a

vuestra disposición para hacer de altavoz de proyectos, innovaciones, sugerencias y propuestas que
queráis dar a conocer a los compañer@s. El Colegio de Zona de Madrid es vuestro ¡aprovechadlo,
participad!



El presidente de la Asociación
de Empresas de Trabajos Vertica-
les (ANETVA), íñigo villaseca, ha
sellado con el decano de la Zona
de Madrid del CITOPIC, alejan-
dro alañón, un acuerdo marco
de colaboración que servirá para
sentar las bases de una colabo-
ración mutua en materia de pro-

yectos conjuntos de investiga-
ción, desarrollo e innovación
en forma de encuentros profe-
sionales, ponencias, charlas,
conferencias o seminarios de
interés para nuestra profesión. 

Pero además de todo esto, la
firma de este convenio se tra-

duce de manera directa y con-
creta en un descuento econó-
mico para todos nuestros
colegiados que puedan estar in-
teresados en las acciones forma-
tivas que la asociación pone en
marcha para los profesionales
que trabajan en el ámbito de los
trabajos verticales.

francisco García Bernadal, socio de aBservices, ha
firmado con alejandro alañón Juárez, decano del
Colegio de Zona de Madrid, han firmado un acuerdo
de colaboración.

aBservices está dedicado a prestar servicios in-
formáticos de calidad a despachos profesionales, micro
empresas y PYMES y en virtud de este acuerdo, podrá
prestar servicio tanto al colegio profesional como a los
colegiados interesados en materia de seguridad in-
formática, mantenimiento de redes informáticas, copias
de seguridad y almacenamiento, protección de datos
LOPD y LSSI, desarrollo y servicios web, recuperación de
datos o sistemas de videovigilancia.

aBservices se compromete a realizar un descuento
del 15% sobre las tarifas en todos aquellos casos que

sean objeto de encargo por los colegiados. Además, la
primera visita y el asesoramiento que se preste en la
misma serán totalmente gratuitos.

ACTIVIDADES COLEGIALES
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acuerdo de colaboración entre el
citopic madrid y anetva

convenio con Abservices

El vicedecano, Alfonso Cortés; el decano, Alejandro Alañón; el presidente de ANETVA, Iñigo Villaseca; y el gerente, David Cendal

Alejandro Alañón junto a Francisco García y Rodrigo Palomares



actividades colegiales
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El pasado día 2 de junio, en la
sede del Instituto Regional de
seguridad y salud de la Comu-
nidad de Madrid, el vicedecano
de la Zona de Madrid, alfonso
Cortés Pérez, ha mantenido
una entrevista con su gerente y
director general de Trabajo de
la Comunidad de Madrid,
ángel Jurado segovia.

Ángel Jurado y Alfonso Cortés
han sentado las bases para me-
jorar la colaboración entre nues-
tro Colegio y el IRSST. 

Las líneas maestras del próximo
Plan Director de seguridad y
salud de la Comunidad de Ma-
drid fueron uno de los temas
fundamentales que se abordaron
en este encuentro, ya que el ge-
rente del IRSST ha querido cono-
cer de primera mano el punto
de vista de nuestro colectivo
respecto de la situación de la
seguridad y salud en el sector
de la construcción en la Comu-
nidad de Madrid.

Los riesgos psicosociales, la in-
corporación de la metodología de
trabajo Building Information Mo-
delling (BIM) a nuestro sector, el
Plan Prisma, la incorporación de
la prevención en la fase de man-
tenimiento de las infraestructuras
o la internacionalización de
nuestras empresas como fórmula
de importación/exportación de
PRL han sido otros puntos aborda-

dos en esta reunión.

Por nuestra parte, hemos pedido
al IRSST su apoyo en el desarrollo
de algunos proyectos que se están
fraguando en el seno del Colegio
para lograr mejorar la competen-
cia y visibilidad profesional de
nuestros colegiados y del Colegio,
colaboración que ha aceptado con
la mejor disposición.

reunión con ángel jurado segovia, 
director gral de trabajo de la cam y

gerente del irsst

Ángel Jurado Segovia junto a Alfonso Cortés Pérez en la sede del IRSST

El Ayuntamiento de Boadilla rectifica
a instancias del recurso de la Zona

de Madrid
Dentro de la labor de la defensa de los intereses de nue-

stros colegiados, desde la Zona de Madrid se está haciendo
una importante labor reivindicativa, y en ella, hemos  lo-
grado que el ayuntamiento de Boadilla del Monte mod-
ifique las condiciones de contratación para la "Dirección de
Obra, informe de aprobación del plan de seguridad y
salud y coordinación de seguridad y salud de la obra
"Parque El Mirdor del Nacedero" para que nuestros pro-
fesionales- ingenieros técnicos de Obras Públicas e Inge-
nieros Civiles-  sean incluidos como técnicos competentes.
Todos los documentos, están disponibles en nuestra página
web: www.citopicmadrid.es.



actividades colegiales
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REUNIONES DE TRABAJO CON 
EL AYUNTAMIENTO DE MADRID

Jose María Díaz Retana departe con el decano de Madrid acerca de la situación de ITOP e ingenieros Civiles en el Ayuntamiento
de Madrid en la reunión que se mantuvo el pasado 14 de abril en el Palacio de las  Comunicaciones

El coordinador General de Alcaldía, Luis Carlos Cueto Álvarez de Sotomayor, aborda con Alejandro Alañón, las cuestiones relativas a

nuestros compañeros en el Consistorio, durante el encuentro celebrado entre ambos el 19 de mayo en la sede municipal

El decano del CITOPIC Zona de Madrid, alejandro alañón Juárez, ha mantenido sendas reunio-
nes con representantes del ayuntamiento de Madrid, el director de Gabinete del área de Go-
bierno de Medio ambiente y Movilidad, José María Díaz Retana, y el coordinador General de
alcaldía, luis Carlos Cueto álvarez de sotomayor, en orden a mantener unas buenas relaciones con
el Consistorio, así como para trasladar las demandas que los compañeros que desempeñan allí su
función profesional nos hacen llegar.



actividades colegiales
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El Colegio de Ingenieros Técni-
cos de Obras Públicas e Ingenie-
ros Civiles ha celebrado su
asamblea General, siguiendo lo es-
tablecido en los Estatutos. En esta
ocasión, se ha celebrado en el Para-
ninfo de la Magdalena, en san-
tander (Cantabria), y ha contado en
su inauguración con la presencia de
las autoridades locales: Miguel
ángel Revilla, presidente del Go-
bierno de Cantabria, Iñigo de la
serna, alcalde de Santander, Gema
Igual, concejala de Turismo y Rela-
ciones Institucionales.

En su desarrollo,  se llevó a cabo,
siguiendo el orden del día previsto,
la aprobación del acta de la asam-
blea anterior, celebrada el 7 de
junio de 2014 en Guadalajara, Me-
moria de Presidencia y Memorias
anuales del 2014/2015. Asimismo,
se puso en conocimiento de los asis-
tentes los cargos electos que han
llegado a las Juntas de Gobierno de
las distintas zonas en este último
bienio, entre quienes se encontra-

ban los miembros de nuestra Zona
de Madrid: alejandro alañón (de-
cano), alfonso Cortés (vicede-
cano), Miguel ángel serrano
(tesorero) y santiago Martín-
luengo (secretario).

Se liquidaron las cuentas del pe-
riodo 2014/2015 y aprobaron los
presupuestos 2016/2017; se incor-
poraron las figuras del colegiado no
ejerciente y expatriado, con sus res-

pectivas cuotas diferenciadas, ya
aprobadas en Consejo, y se formali-
zaron distintas modificaciones en los
Estatutos del CITOPIC.

Asimismo, se ha llevado a cabo la
elección de la Junta Electoral Cen-
tral para la próxima convocatoria de
elecciones de ámbito nacional, con-
cesión de distinciones y votación
de las propuestas de las Zonas y
los colegiados.

Asamblea General del Colegio de 
Ingenieros Técnicos de Obras Públicas

e Ingenieros Civiles

Foto de grupo de los colegiados de toda España presentes en la celebración de la Asamblea General del CITOPIC

Alejandro Alañón, Alfonso Cortés, Miguel Ángel Serrano, Santiago Martín-Luengo,
Jesús Martínez y su esposa, y  Lorenzo Rodriguez



En España, a finales del siglo
XIX y principios del XX, en los
tiempos en que hubo democra-
cia, el sistema de representación
en Cortes propiciaba que mu-
chos de los Diputados fuesen
caciques locales que a cambio
de favores, prebendas, o por co-
acciones obtenían el voto de sus
conciudadanos; esto se daba en
las pequeñas circunscripciones
en las que se elegía a un solo di-
putado, y el resultado, entre
otras cosas, fue un gran desgo-
bierno, una imposibilidad cuasi
absoluta de formar gobierno y
de que éste perdurase, es decir
una inestabilidad política y so-
cial, que sin duda fue una de las
causas de las revueltas que ori-
ginaron nuestra Guerra ‘Incivil’.
Tras la muerte de Franco, en Es-
paña se aprobó una Constitu-
ción y se planteó un sistema de
representación que apostaba
por el bipartidismo con el ob-
jeto de dar estabilidad al país,
todo esto más o menos lo co-
nocemos, y más o menos lo
hemos disfrutado o sufrido.

Esto que expongo, no es fruto
de un conocimiento profundo
de nuestra historia política y so-
cial, que no lo tengo aunque me
gustaría, si no de la lectura de
un artículo titulado Efímera es-
tabilidad, del número de no-
viembre de 2015 de la revista la
aventura de la Historia, y lo
traigo a colación porque quiero
abundar no en el sistema de
representación del colegio, si
no en el electoral, pues los
cargos son (somos) elegidos
por los votos de los colegia-
dos, pero las opciones para
ejercerlo no es sólo mediante
voto personal o por correo,

como elegimos a nuestros re-
presentantes políticos, sino que
en nuestro caso tenemos la op-
ción de votar por medio de un
tercero, es decir, entregán-
dole nuestro voto en sobre ce-
rrado, con copia de DNI y
demás y que sea éste quien de-
posite el voto en la urna, o de-
legando el voto en el caso de
las asambleas.

¿Cuál es el resultado de esta
tercera opción? Pues que lejos
de ser una excepción es la regla.
En mi experiencia en varias vo-
taciones en el Colegio, eleccio-
nes, Asambleas de Zona,
General,… he podido comprobar
(tristemente) que son la in-
mensa minoría los que se
acercan al Colegio a ejercer su

voto (que coincide, salvo conta-
das excepciones, con los que
han tenido o tenemos algún
cargo de representación en el

Colegio) estando la mayoría re-
presentados a través de esa ter-
cera “vía” y las consecuencias
son claras, las votaciones las
gana quien ha conseguido
más votos “delegados”. En mi
caso (salvo contadas excepcio-
nes) los votos que se delegaron
en mi eran de amigos, com-
pañeros de trabajo, clientes, co-
laboradores,… siempre gente
cercana y que me traspasaban
su voto porque confiaban en
mí.  A veces ni siquiera eso.
Simplemente porque se lo había
pedido, me lo dan y no saben
muy bien qué voy a hacer yo
con él ¿una Asamblea General,
de Zona, unas elecciones,…? ¿Te
presentas tú o es para otro?

Cuando un compañero me ha
entregado un voto, por ejemplo
porque me presento en una
candidatura no me pregunta
qué planteamos o, ni siquiera, si
hay otra candidatura y qué plan-
tea, o cuando se la he pedido
para una Asamblea no conocen
el orden del día, los asuntos
que se van a votar, ni su tras-
cendencia, si la tienen; a veces
te dicen que ya le han dado el
voto a otro que se lo pidió
antes, o que su jefe les ha pe-
dido a todos el voto para dár-
selo a otro, igual que yo le he
pedido el voto suyo y el de todo
el que conozca,… en definitiva
un sistema más similar a
aquel sistema decimonónico
que al que hemos acostum-
brado a ejercer en estas últi-
mas décadas; un sistema
mediante el que corremos el
riesgo de impulsar al que más
amigos colegiados tiene, al que
más posibilidad de coacción o
de dar prevendas tiene, un sis-

OPINIÓN
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EL COLEGIO Y LA PARTICIPACIÓN 
DEL COLEGIADO

Corremos el riesgo
de que el

resultado de
nuestras votacio-

nes  legales y
democráticas esté
viciado y se base
como aquel del
siglo XIX en el

poder o capacidad
de influencia en su
enorno de uno o

unos pocos
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tema corrupto en su génesis y
que puede concluir con resulta-
dos corruptos (y no me refiero
en ningún caso a que los cargos
electos de nuestro colegio sean
corruptos, yo incluido) si no que
el sistema lo es, y tenemos que
luchar para que no lo sea, como
la mujer del César, de lo contra-
rio corremos el riesgo de que
el resultado de nuestras vota-
ciones legales y democráticas
esté viciado y se base como en
aquel siglo XIX en el poder o
la capacidad de influencia en
su entorno de uno o unos
pocos, como aquellos caciques
locales que llegaban a Diputa-
dos, precisamente en aquel con-
texto surgió la palabra
“pucherazo” tan utilizada hasta
nuestro días.

El hecho de que la forma de
participación en nuestro Cole-
gio posibilite el voto del cole-
giado sin acercarse al mismo,
sin conocer lo que se trata, sin
debatir sobre ello, sin crearse
una opinión propia de lo que se
“cuece” tiene consecuencias,
evidentes, y es que el cole-
giado realmente no participa.
Vayan dos ejemplos:

En las últimas elecciones en
nuestra Zona apenas votaron el
15% del censo, y de ese 15%
apenas el 20% fueron votos de
colegiados que, personalmente
o por correo ejercieron su voto.
Es decir, de alrededor de 3000
colegiados que tiene nuestra
zona, en las últimas elecciones
votaron personalmente o por
correo alrededor de 90 com-
pañeros, o menos.

En la última asamblea Gene-
ral, por ejemplo, la liquida-
ción de cuentas se aprobó con
un 78,6% de los votos emiti-
dos, o sea 1.754 de 2.232, si
bien en la asamblea apenas
estábamos 250. Es decir del

total de colegiados que somos,
alrededor de 15.000, asistieron
a la Asamblea, pongamos que
300, eso representaría el 2% de
nuestro colectivo, y se aproba-
ron por 1.754 votos, que repre-
sentan el 11,6%.

Personalmente como cole-
giado, y circunstancialmente
como vicedecano, creo que es
un fracaso rotundo del Cole-
gio (o sea de todos los colegia-
dos), que participen
directamente en unas eleccio-
nes de Zona el 3% de los mis-
mos, y en una Asamblea
General el 2%. Son datos apro-
ximados, pero si fuesen el
doble, seguiría siendo un mo-
numental fracaso y es una evi-
dencia clara de que el Colegio
actualmente no interesa a los
colegiados y podemos y debe-
mos analizar los motivos.

Si queremos que ésta sea una
institución verdaderamente fuerte

y representativa de una profe-
sión y que no parezca un club
de amigos o de caciques loca-

les, el colegiado debe sentirse
con el derecho (que lo tiene)
y con la obligación (profesio-
nal) de asistir a las asambleas,
de votar, de proponer, de
pedir explicaciones, de deba-
tir, de exigir llegado el caso,…
en definitiva, de participar. 

Es evidente que cuantos más
colegiados participen más se
hablará en el colegio de la
profesión y del profesional, y
además de un modo más real.
Somos una profesión con 150
años de antigüedad, imprescin-
dible, con un enfoque claro de
servicio a la sociedad y sería
muy triste que el Colegio se di-
luyese y desapareciese.

Como solución, de entrada no
estaría mal eliminar el voto de-
legado, y tal vez implantar el
voto electrónico junto con la
retransmisión en directo vía
internet (streaming) de las
asambleas; no porque resulte
moderno, si no como una forma
más de acercar la institución
al colegiado, que no será la so-
lución definitiva, pero una sí una
más.

Aprovecho para recordar al
colegiado que puede tratar
cuanto tenga que ver con nues-
tra profesión con los miembros
de la Junta de Gobierno perso-
nalmente, solicitándolo en el
correo madrid@citop.es o a
través del buzón de sugeren-
cias que tenemos en nuestra
web. A ver si entre todos, damos
con una manera que además de
legal y democrática sea útil.

alfonso Cortés Pérez

Vicedecano del Colegio de
Ingnieros Técnicos de Obras Pú-
blicas e Ingenieros Civiles - Zona
de Madrid 

OPINIÓN

El colegiado debe
sentirse con el

derecho y la obli-
gación de asistir ,
de votar, de pedir

explicaciones ..
en definitiva, de

participar [...]
cuantos más cole-
giados participen,
más se hablará de
la profesión y el
profesional y de

un modo más real



Introducción

La constante adaptación a los nue-
vos marcos normativos surgidos por
la transposición de directivas euro-
peas, ha traído consigo la necesaria
revisión de todo tipo de normas e
instrucciones que nos afectan en
nuestra vida profesional.

A este entorno de constante evolu-
ción, se suma la experiencia adquirida
en la puesta en práctica de anteriores
versiones y los avances tecnológicos
y científicos de los últimos 25 años en
todos los ámbitos.

Todo ello permite fundamentar una
correcta adecuación y actualización
de los criterios bajo los que se desa-
rrollaron en su momento numerosas
normas.

Esta revisión, ha permitido encon-
trarnos en el primer trimestre del año,
con dos importantísimas noveda-
des en el BOE: Orden
fOM/273/2016, de 19 de febrero,
por la que se aprueba la Norma

3.1IC Trazado, de la Instrucción de
Carreteras, (BOE,4 de marzo de
2.016) y la Orden fOM/298/2016,
de 15 de febrero, por la que se
aprueba la norma 5.2 - IC drenaje
superficial de la Instrucción de Ca-
rreteras (BOE, 10 de marzo de
2.016).

El CITOPIC, consciente de la rele-
vancia de estas revisiones programó
durante el pasado mes de mayo una
serie de conferencias tendentes a la
presentación a los colegiados de las
principales novedades.

antecedentes

Antes de abordar la descripción de
los principales cambios introducidos
en la redacción de la norma, es nece-
sario presentarla en su conjunto -evi-
tando visiones parciales-, atendiendo
a los fundamentos sobre los que se
sustenta dicha revisión.

Una simple lectura de la exposición
de motivos de cada instrucción rela-
cionada con el drenaje, muestra un

nexo común a todas ellas, el avance
técnico entre “generaciones”, es la
causa que propicia su revisión trascu-
rridos esos 25 años:1965,1990, 2016…
son las fechas que marcan dichos sal-
tos en la configuración de estas nor-
mas, desde la 5.1-IC hasta la nueva
5.2-IC renovada.

El avance al que se ha hecho refe-
rencia con anterioridad, va mucho
más allá de la simple consideración
técnica. El desarrollo de infraestructu-
ras ha superado esa concepción im-
permeable a nuevos “actores” y la
visión global se adueña de cualquier
toma de decisión. En la actualidad
nadie duda en adoptar múltiples
puntos de vista: normativo, me-
dioambiental, tecnológico, so-
cial… a la hora de acordar
soluciones, que aúnen todos los
objetivos de las distintas fases del
ciclo de vida de una infraestruc-
tura. En una visión coordinada de
usuarios, proyectistas, constructores,
explotadores y administraciones in-
volucradas.
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NUEVA NORMA 5.2-IC DE DRENAJE DE 
CARRETERAS

Santiago Martín-Luengo, Alejandro Alañón y Fernando Espejo (de izquierda a derecha)

El pasado 4 de mayo, el profesor de Ingeniería Hidráulica, fernando Espejo almodóvar, im-
partía una interesante ponencia en el salón de actos de la ETs de Ingeniería Civil de la Univer-
sidad Politécnica de Madrid organizada por el CITOPIC Madrid.  En la conferencia, se analizó en
profundidad y debatió acerca de las novedades incorporadas a la Norma 5.2 IC de Drenaje su-
perficial recientemente actualizada que a continuación el ponente resume en este completo
artículo.  El decano de la Zona de Madrid, alejandro alañón Juárez, y el secretario, santiago
Martín-luengo, estuvieron presentes, así como un gran número de colegiados de la Zona y es-
tudiantes de últimos cursos del Grado en Ingeniería Civil.



Las interrelaciones entre todos los
componentes del sistema permiten
mejorar los resultados finales, al enri-
quecerse de la experiencia de cada
uno de ellos. Dicha coordinación de-
berá ser uno de los criterios básicos
que deberán adoptarse para actuali-
zar cualquier normativa y sobre todo
entre las administraciones compe-
tentes en la materia, Ministerios y Or-
ganismos de Cuenca.

Volviendo a la “exposición de moti-
vos” y remitiéndonos a ese avance
multidisciplinar, podemos indicar que
los fundamentos de la revisión de
la norma de Drenaje superficial
5.2-IC son: adaptación normativa y
coherente con la emanada de la
propia Dirección General de Carre-
teras, actualización de las bases
científicas, universalización de la
tecnología y experiencia acumu-
lada.

Sin ánimo de ser exhaustivo, la
adaptación normativa descansa bá-
sicamente en:

•ley 10/2001 Plan Hidrológico
Nacional (con sus modificacio-
nes posteriores)

• El RD 9/2008 de modificación
del Reglamento del Dominio
Público Hidráulico (RDPH)

• la Directiva 2007/60 sobre
evaluación y gestión del riesgo
de inundaciones, traspuesta a
nuestro ordenamiento jurídico
en el RD 903/2010

En cuanto a las bases científicas,
atienden a la notable mejora que se
ha producido en el acceso masivo y
universal a información de base hi-
drológica y a las herramientas de
análisis y gestión de dichos datos1
, que unidas a la universalización tec-
nológica permiten un estudio ex-
haustivo del principal input del
sistema, los caudales de referencia,
delimitando de forma adecuada las
incertidumbres asociadas. Los mode-

los de simulación matemática tanto
hidrológicos como hidráulicos, tanto
de carácter comercial como de libre
acceso, son conocidos y usados
como herramientas básicas rutinarias.

El empleo de los sistemas de In-

formación Geográfica con las po-
tencialidades del análisis geoestadís-
tico está ampliamente extendido, su
uso con carácter medioambiental
una realidad, las herramientas de pla-
nificación y gestión son usadas en
toda su extensión. En suma, la posi-
bilidad real de gestión de la informa-
ción, incluso en tiempo real (SAIH) es
uno de los principales motores del
cambio de esta norma.

Finalmente, y como nexo de unión
entre la universalización de la tec-
nología y la experiencia acumu-
lada, no se puede obviar el
concepto de riesgo y su percepción
y calado social, que conlleva a cuan-
tificarlo y adecuar los criterios de di-
seño a su consideración, tanto en las
bases, determinación de caudales,
como en su posterior desarrollo y
puesta en práctica en las soluciones
estructurales propuestas por la nor-
mativa, en el drenaje de plataforma y
en el drenaje transversal. Se alimen-
tará del conocimiento adquirido
tanto de los fracasos como de los éxi-
tos obtenidos en los últimos 25 años,
incorporándolo en el amplio catá-
logo de soluciones expuestas a lo
largo del texto de la norma. Valga
como ejemplo uno de los últimos
eventos extraordinarios que queda
en el recuerdo cercano, como es el
episodio lluvioso del 28 de septiem-
bre de hace 4 años que produjo el co-
lapso de la A-7, entre las localidades
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Colapso puente a-7 entre lorca y Puerto lumbreras por desplazamiento de pilares

(28/09/2012) fuente: RTvE



murcianas de Lorca y Puerto Lum-
breras.

alcance y estructura de la norma

La norma que se presenta, de
carácter reglamentario, es de aplica-
ción en la Red de Carreteras del Es-
tado, y tiene por objeto: ”...establecer
reglas generales y definir prescripcio-
nes para proyectar, construir y con-
servar adecuadamente las obras,
elementos y sistemas de drenaje su-
perficial …”

Como se observa, deja definido de
forma expresa que las prescripciones
abarcan todo el ciclo de vida de la in-
fraestructura, y acota su alcance ex-
clusivamente al drenaje superficial:
plataforma y transversal, excluyendo
explícitamente el subterráneo.

Se estructura en 6 capítulos que,
concentran la mayor información en
la fase de proyecto, los 4 centrales,
quedando el primero, para delimitar
el ámbito de actuación y el último
para concretar las fases de construc-
ción y explotación, con una exhaus-
tiva y prolija ilustración de casos
prácticos a los que se podrá enfren-
tar el proyectista, con una informa-
ción de carácter gráfico muy clara,
concisa y simple, extendiendo el
texto hasta las 141 páginas de BOE.

Para ello parte de la definición de
las bases de proyecto, determinando
las acciones a considerar y puesto
que las consecuencias del mal fun-
cionamiento del drenaje conllevan
fallos de servicio en la carretera e in-
cluso el colapso de la infraestructura,
define criterios de diseño en cada
uno de estos escenarios: Estado Lí-
mite de Servicio, drenaje de plata-
forma y márgenes y Estado Límite
Último, drenaje transversal de la vía,
por adoptar el símil estructural. Para
acabar, como se indicó, con los crite-
rios a seguir en la fase de construc-
ción y posterior explotación.

Estos 6 capítulos responden a los

epígrafes siguientes: 

CaPíTUlO 1. CONsIDERaCIONEs
GENERalEs y CRITERIOs BásI-
COs.

CaPíTUlO 2. CálCUlO DE CaU-
DalEs.

CaPíTUlO 3. DRENaJE DE la Pla-
TafORMa y MáRGENEs.

CaPíTUlO 4. DRENaJE TRaNs-
vERsal.

CaPíTUlO 5. DRENaJE DE OBRas
vaRIas.

CaPíTUlO 6. CONsTRUCCIóN y
CONsERvaCIóN.

Que presentan como principales
novedades:

1. C1) Se incluyen las definiciones
básicas y criterios hidrológicos, in-
dicando que el drenaje de la pla-
taforma atenderá a un período
de retorno de 25 años y el dre-
naje transversal, un mínimo de
100.

Se añade de forma explícita que
los criterios de proyecto serán
hidráulicos y medioambientales
y abarca todas las etapas del flujo
interceptado: captación, conduc-
ción y desagüe.

Clarifica así mismo, qué cuencas
serán consideradas, donde dis-
tingue: la natural, la principal y la
secundaria. Siendo la principal, la
suma de la natural y la generada
por la propia infraestructura, que
llama secundaria. 

Finalmente establece los requisi-
tos mínimos que deberán cum-
plir los cálculos de drenaje
realizados con aplicaciones in-
formáticas, introduciendo por
tanto la universalización tecnoló-
gica que comentamos con ante-
rioridad.

2. C2) Se actualiza la metodo-

logía de cálculo de caudales
adaptándolo a la información
disponible, derivada de la aplica-
ción de las directivas comunita-
rias y se introduce un nuevo
método particular de cálculo
para las cuencas del Levante y Su-
reste peninsular.

Establece un diagrama de flujos
para la adopción del método de
cálculo de caudales, y limita la
aplicación del Método Racional a
cuencas no mayores de 50 km2.

En este caso se adopta la gene-
ralización y mejora del método
racional, descrita por José Ramón
Témez en el año 1.9912

Modifica el índice de torrenciali-
dad y añade un nuevo factor de
intensidad, acorde a los trabajos
de Leticia de Salas Regalado, al
implementar la aplicación MAXIN
(Aplicación SIG para la estimación
de valores Intensidad-Duración-
Frecuencia de precipitaciones en
la España peninsular)3

Describe una nueva metodología
para tratar el flujo difuso y amplía
la tabla de valores del umbral de
escorrentía según los criterios de
Corine Land Cover 2000.

Añade información cartográfica,
de baja resolución, que clarifica la
elección de los grupos hidrológi-
cos de suelos.

Como se comentó, establece una
metodología nueva, acorde a la
aplicación CAUMAX, para la de-
terminación de los caudales de
referencia en el levante español,
que cabe añadir eleva muy nota-
blemente los obtenidos hasta
ahora.

C3) El drenaje de plataforma y
márgenes se define con detalle, y
tras indicar los criterios generales
de proyecto: hidráulicos, de se-
guridad…, etc, que recoge la ex-
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periencia acumulada en los últi-
mos años, pasa a describir los es-
pecíficos de cada una de las
partes afectadas:

• Plataforma.

• Medianas.

• Desmontes.

• Rellenos.

• Estructuras y túneles.

Tras lo cual detalla pormenoriza-
damente todos los elementos
que es posible introducir para el
control del flujo superficial en la
plataforma.

Se introducen así mismo, y bajo
el enfoque medioambiental ya
comentado, elementos específi-
cos para el control de vertidos en
los puntos de desagüe de las
redes de drenaje. Especialmente
significativos las balsas de reten-
ción, los elementos de lamina-
ción, y los sistemas de infiltración
en consonancia con los sistemas
urbanos de drenaje sostenible
(SUDS). 

3. C4) En este capítulo es dónde la
nueva reglamentación en mate-
ria de aguas ha traído consigo
una amplia actualización de los
criterios sobre drenaje transversal
que se venían adoptando hasta
ahora.

El epígrafe relacionado con los
puentes es de los más significati-
vos, al descubrir cómo su com-
probación hidráulica gravita en la
zonificación establecida en la Di-
rectiva sobre evaluación y gestión
del riesgo de inundaciones y su
trasposición a nuestro ordena-
miento jurídico como RD
903/2010.

Establece criterios específicos para
estimar los fenómenos de aterra-
miento en las obras de drenaje.

Y añade un capítulo específico
sobre las afecciones de infraes-
tructuras lineales en planas de
inundación y su tratamiento co-
rrector.

4. C5) Este capítulo es inédito,
puesto que hasta ahora no se
contemplaba y en este caso con-
creto y con esa visión global que
envuelve a toda la normativa, cla-
rifica los criterios que se adop-
tarán en el control de caudales de
todas aquellas obras auxiliares y
provisionales que rodean la infra-
estructura: caminos de servicio,
estacionamientos, cerramientos,
ampliaciones…

5. C6) Para acabar y funda-
mentándose en la experiencia del
último cuarto de siglo, se actuali-
zan los aspectos relacionados
con la construcción y conserva-
ción de todas las obras, bajo la vi-
sión del drenaje de las aguas
interceptadas durante las distin-
tas fases de ejecución.

Conclusiones

Tras 25 años de aplicación de la an-
terior normativa de drenaje se ha
abordado su actualización bajo un
prisma multidisciplinar que atiende a
visiones muy dispares.

La adecuación a la normativa vi-
gente, unido a los avances científicos
y tecnológicos en disciplinas tan re-
levantes como la hidrología, la
hidráulica y el medio ambiente, rela-
cionadas todas ellas con el objeto de
esta norma, trae indefectiblemente
una revisión de los criterios de diseño
utilizados hasta ahora.

El desarrollo de la nueva norma
que incide básicamente en la clarifi-
cación de los nuevos criterios en los
escenarios tipo estructurales: Estado
Límite de Servicio (Drenaje de plata-
forma) y Estado Límite Último (Dre-
naje Transversal), adopta la visión
estándar y muy extendida entre los

profesionales afectados, mante-
niendo el enfoque seguido hasta la
fecha y por tanto facilitando su asi-
milación.

La proliferación de infografías con
casos prácticos de aplicación de los
condicionantes de diseño es una de
las notas positivas a reseñar, a la que
se añadiría la recopilación y unifor-
mización de toda la información dis-
persa hasta el momento sobre
metodologías, cálculo, etc… y que era
utilizada para tal fin.

Finalmente, y como cuestión a di-
lucidar en los próximos meses, con-
viene llamar la atención respecto a la
sobrevaloración de los caudales de
cálculo con la adopción de los nue-
vos criterios que, en algunos casos ya
comprobados, traen consigo la du-
plicación de estos respecto a los ob-
tenidos con la aplicación de la
anterior norma en la península y de
algún orden de magnitud más, si es
el caso del Levante.

La actualización de la normativa de
drenaje era algo muy necesario, que
los profesionales afectados venían
demandando en los últimos tiem-
pos. Solo ellos en su aplicación dia-
ria sabrán considerarla en su justa
medida.

fernando Espejo almodóvar

Profesor Titular de Ingeniería
Hidráulica. Universidad de Salamanca

NOTAS:

1 Mapa para el Cálculo de Máximas Pre-
cipitaciones Diarias en la España Penin-
sular DGC-CEH(1997).  / Máximas lluvias
diarias en la España peninsular DGC-
CEH(1999) / Mapas de caudales máxi-
mos, CAUMAX (2014)

2 TÉMEZ, J.R. (1.991). Generalización y
mejora del método racional. Versión de
la Dirección General de Carreteras de Es-
paña, Ingeniería Civil, 82, pp. 51-56.

3http://www.magrama.gob.es/es/par-
ques-nacionales-
oapn/publicaciones/ecologia_20_16_tc
m7-46345.pdf (13/05/2016)
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Tras el éxito de la jornada con-
vocada el día 15 de abril, nuestro
compañero de la Dirección Ge-
neral de Carreteras del Ministerio
de Fomento, fernando angulo,
acudió a la ETS de Ingeniería Civil
de la Universidad Politécnica de
Madrid a impartir una segunda
edición de la Jornada Técnica
sobre la nueva Norma 3.1-IC
Trazado, el día 22 de este mismo
mes, de nuevo, gratuitamente
para colegiados y precolegiados.

Pasando por los 10 capítulos,
un glosario y 5 anexos de los
que está compuesta la nueva
Norma, Angulo repasó con todo
detalle las principales novedades
que presenta respecto a la
Orden de 1999. La experiencia
acumulada en los 16 años que
han transcurrido desde la ante-
rior regulación, tanto en calidad,

como en seguridad y en desa-
rrollo técnico han servido para
perfilar todo lo relativo al trazado
de carreteras siguiendo además
las nuevas pautas establecidas en
seguridad vial y  para incorporar

a la normativa técnica relacio-
nada surgida en este tiempo.

El decano de la Zona de Ma-
drid, alejandro alañón, pre-
sentó la Jornada, e instó a los
participantes a colaborar con el
colegio profesional  para conti-
nuar trabajando en mejorar en la
formación que se ofrece a sus
miembros. De este modo, los
compañeros asistentes participa-
ron con una encuesta de satis-
facción que nos sirve para
orientar la formación que la Zona
de Madrid organiza y ofrece a sus
colegiados de manera que satis-
faga sus necesidades y deman-
das. En cualquier caso, para esta
y otras cuestiones, el buzón de
sugerencias está siempre a dis-
posición de todos en: 

buzonmadrid@citop.es.

2ª edición “Jornada Técnica sobre la
Nueva Norma 3.1-IC Trazado”

El decano de la Zona de Madrid, Alejandro Alañón, acudió a esta jornada técnica que ha suscitado gran interés entre los colegiados
en sus dos ediciones

la Orden 273/2016 de 19 de febrero de 2016, publicada en el BOE de 4 de marzo de 2016,
aprueba la nueva Norma de Trazado 3.1-IC de la Instrucción de Carreteras. Queda derogada la
Orden de 27 de diciembre de 1999 del Ministerio de fomento por la que se aprobó la Norma 3.1-
IC y aquellas disposiciones de la Orden de 16 de diciembre de 1997 por la que se regulan los ac-
cesos a las carreteras del Estado, las vías de servicio y la construcción de instalaciones de servicios,
y modificaciones posteriores que se opongan a lo establecido en la Orden 273/2016.
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El pasado día 19 de abril en la
sede que la FLC tiene en Vicál-
varo, se ha celebrado la Jornada
técnica sobre "auscultación
con técnicas geodésicas y láser
escáner" con demostraciones
prácticas realizadas por especia-
listas del sector sobre ausculta-
ción geodésica (manual y
automática), instrumentación
con TPS, GNSS, NIVEL y láser
escáner, aplicaciones de las mis-
mas en Ingeniería Civil y en el
control de estructuras naturales,
software específico y casos rea-
les.

El secretario del Colegio de
Zona de Madrid, santiago
Martín-luengo, presentó la Jor-
nada, y por parte de Leica Ge-
osystem, estuvieron presentando
su tecnología el técnico David
fernández y la representante co-
mercial, ana Escobar.

Dado que todas las estructuras,
tanto naturales como construidas
por el hombre se mueven, por
distintos efectos, los profesiona-
les de leica Geosystem expusie-
ron la importancia de la

Auscultación para prevenir situa-
ciones de emergencia, ahorrar
sobrecostes derivados de proble-
mas, y permitir ahorros en primas
de seguros. ¿Cuándo es impor-
tante?¿En qué consiste? ¿Cuáles
son las posibles afecciones?
Todas estas preguntas han sido
satisfactoriamente respondidas
en esta jornada, en que se han
abordado los distintos métodos
de auscultación, en función de
la metodología e instrumenta-
ción utilizada.

Capítulo aparte ha merecido la
auscultación geodésica. Depen-
diendo de la estructura a monitori-
zar y los estudios previos, se puede
generar un proyecto de ausculta-
ción, donde se determinen los siste-
mas de auscultación a usar:
tolerancias, lugar de medición, cál-
culo y análisis de datos, alertas, la-
tencia y medidas regulares o
continuas. La importancia de cono-
cer y elegir correctamente los instru-
mentos y metodología, así como de
aplicar las precisiones, ha sido anali-
zada con detenimiento.

El laser escáner, fotografías, UAVs
y nubes de puntos han sido junto a
los software específicos, aplicaciones
y casos prácticos grandes protago-
nistas de este encuentro profesional,
que ha sido muy bien valorado por
los compañeros asistentes.

La jornada se enmarca en una
serie de encuentros que la FLC or-
ganiza, en colaboración con fabri-
cantes y agentes del sector, para
impartir formación práctica en
nuevos materiales y técnicas de re-
habilitación y construcción
sostenible.

Jornada técnica ‘ Auscultación con
técnicas geodésicas y láser escáner‘

la fundación laboral de la Construcción ha organizado, en colaboración con el Colegio de
Zona de Madrid y la empresa leica Geosystem, la interesante Jornada  "auscultación con técni-
cas geodésicas y láser escáner”, en el marco de una serie de encuentros profesionales para im-
partir formación en nuevos materiales y técnicas constructivas.
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El pasado viernes 3 de junio se pre-
sentó en Madrid, en la sede del Insti-
tuto Nacional de seguridad e
Higiene en el Trabajo, la Certifica-
ción Profesional Europea en Traba-
jos verticales (EPCRa) Proyecto
Europeo dentro del programa secto-
rial leonardo da vinci,  que ha desa-
rrollado la asociación española
aNETva (asociación Nacional de
Empresas de Trabajos verticales) en
colaboración con las asociaciones
fIsaT, de Alemania, y sOfT, de No-
ruega.

La apertura de la jornada la realizó
María Dolores limón Tamés, direc-
tora del Instituto Nacional de Seguridad e Higiene en
el Trabajo, además acompañaron a ésta en la mesa
inaugural: Pedro fernández alén, secretario general
de la Confederación Nacional de la Construcción,
Joan Pau Esplugas vidal, director del área de Segu-
ridad en Instalaciones y
equipos de ASEPEYO e
Iñigo villaseca antón,
presidente de ANETVA.

Posteriormente se desa-
rrolló una mesa eminente-
mente técnica en la que se
explicó el desarrollo del
proyecto y por supuesto
los objetivos del mismo y

su implantación; en esta mesa participaron, el gerente
de ANETVA, David Cendal Moreda y Miguel ángel
Rodríguez González, director gerente de TINDAI,
empresa española que ha participado en el desarro-
llo del proyecto junto con Greta Viva 5, de Francia y
Seilpartner GmbH, de Alemania.

El proyecto ha sido pionero dentro de la Unión
Europea y respecto de la certificación transnacio-
nal de profesiones, ha trabajado en eliminar “fronte-
ras” para los profesionales de los trabajos verticales
dentro de Europa al desarrollar un modelo único de
certificación, de manera que en cualquier país de la

UE se reconozca el mismo, lo cual fa-
cilita el desplazamiento de estos y de
sus empresas dentro de la propia UE,
aumentando las oportunidades de
negocio y con ello la competitividad,
objetivo similar a lo que busca el Plan
Bolonia para los estudios universita-
rios.

La jornada finalizó con un animado
debate en el que se trataron dudas
sobre el modelo, sobre la propia cer-
tificación y sobre el futuro de la
misma.

Desde estas líneas aprovechamos
para felicitar a ANETVA por el exce-
lente trabajo desarrollado con éxito y
les animamos a mantener esta línea

de trabajo exigente y de calidad.

alfonso Cortés

vicedecano  del CITOPIC Zona de Madrid

Noticias

EPCRA – Certificación Profesional
Europea en Trabajos Verticales

El presidente de ANETVA, Íñigo Villaseca, en la mesa presidencial 

favorece a los profesionales y a las empresas
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El pasado 24 de mayo, en el
Salón de Actos de la ETSIC de la
UPM, el decano del CITOPIC Ma-
drid, alejandro alañón, ex-
ponía la Jornada “De la
Universidad al ejercicio de la
profesión”. En su discurso ante
los alumnos de últimos cursos
del Grado en Ingeniería Civil,
el decano ha explicado algunos
aspectos prácticos del desem-
peño de la profesión  y de las
atribuciones profesionales.

Asimismo, ha abordado qué
es el colegio profesional y su
importancia, desde el punto de
vista, entre otros, de la respon-
sabilidad que asume de cara a la
sociedad garantizando a los
profesionales y los trabajos que
se visan. El seguro de responsa-
bilidad civil es una de los princi-
pales servicios que ofrece el
colegio, pero no el único. 

El decano ha repasado un
buen número de los servicios

que se ofrecen, de manera
común a los colegiados en
todo el territorio nacional, y
aquellos que desde la Zona de
Madrid se han concretado es-
pecíficamente a través de con-
venios y acuerdos de diversa
índole. 

Desde la asesoría Jurídica

que se ofrece a los colegiados
de toda España, hasta los nu-
merosos cursos y jornadas que
se organizan de manera conti-
nua en Madrid, Alejandro
Alañón ha desgranado todas
aquellas ventajas y beneficios
que suponen la pertenencia al
colegio profesional.  

El empleo y la formación como
preocupaciones principales de la
institución han sido uno de los
focos principales de análisis du-
rante la charla, junto a la impor-
tancia y conveniencia de la
colegiación y precolegiación,
entre otros aspectos.  Para des-
pedirse, el decano ha recomen-
dado a los alumnos descargar
de nuestra web la Guía de bien-
venida al colegiado, donde
está explicitada, de manera más
extensa y detallada, toda la in-
formación que ha trasladado a
los futuros compañeros de pro-
fesión de esta Escuela.

“De la Universidad al ejercicio de la
profesión” en la ETSIC

Javier Armada Olmedo, director de la ETS de Ingeniería Civil de la UPM, ha presentado
la jornada 

Alejandro Alañón ha explicado a los alumnos qué es el colegio profesional y para qué
sirve , así como diversos aspectos prácticos de la profesión y sus atribuciones

El decano del Colegio de Zona de Madrid, alejandro alañón, ha impartido en la ETs de Inge-
niería Civil de la Universidad Politécnica de Madrid una Jornada a los alumnos de últimos cur-
sos del Grado. El director de la Escuela presentó la Jornada y animó a los alumnos a conocer y
participar en el colegio profesional.
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La titulación de Grado en Inge-
niería Civil y el desempeño de la
profesión, las atribuciones del in-
geniero técnico de Obras Públicas y
las posibles salidas y especializa-
ciones profesionales a las que se
pueden enfrentar, así como la im-
portancia de la formación conti-
nua han sido algunas de los
contenidos iniciales que ha abor-
dado el decano en la Universidad
Europea. Las posibilidades del fun-
cionariado y del emprendimiento,
de trabajar para terceros en el ám-
bito de la empresa pública o pri-
vada, la enseñanza, así como las
diversas áreas de especialización y
algunos potenciales nichos de mer-
cado han sido objeto de gran aten-
ción.

Asimismo, los alumnos se han in-
teresado notablemente por los
temas relativos a la responsabi-
lidad que asume el ingeniero en
su desempeño laboral y la impor-
tancia de un seguro de responsa-
bilidad civil. 

Alejandro Alañón se ha exten-
dido en la importancia de la pre-

colegiación y colegiación, pro-
fundizando en el papel del colegio
profesional como garante ante
la sociedad de que el profesional
está titulado y tiene las competen-
cias que le corresponden para rea-
lizar un trabajo y que el proyecto
que se visa cumple unos requisitos
mínimos legalmente establecidos. 

Ha enumerado y comentado
todos los servicios que el colegio
profesional presta a todos los co-
legiados tanto en el ámbito nacio-
nal, como en aquellos que se
prestan particularmente en nuestra

Zona de Madrid, con la idea de
hacer comprender a los estudiantes
todo el valor añadido que les aporta
la colegiación y precolegiación en el
desarrollo de su carrera profesional.

Empleabilidad y formación
han sido el objeto de la mayor
parte de las dudas así como las
atribuciones profesionales apareja-
das a las distintas titulaciones, un
espacio de diálogo que se ha pro-
longado para atender a los estu-
diantes de la UE y resolver todas
aquellas cuestiones sobre las que
han mostrado particular interés.

“De la Universidad al ejercicio de la
profesión” en la UNIVERSIDAD EUROPEA

Iván Vilardaga, director del Departamento de Ingeniería Civil  de la UE, se dirige a los
alumnos en los momentos previos a la intervención del decano de Madrid

acompañado por Iván vilardaga Rodrigo,  Director del Departamento de Ingeniería Civil y del
Máster de Ingeniería de Caminos Canales y Puertos, y de Beatriz lópez-Terradas aparicio, coor-
dinadora académica de la Escuela de arquitectura, Ingeniería y Diseño de la Universidad Euro-
pea, el decano de la Zona de Madrid, alejandro alañón Juárez, impartía la Jornada “De la
Universidad al ejercicio de la Profesión”
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Hace ahora un año, la Univer-
sidad Camilo José Cela (UCJC)
y el Colegio de Ingenieros
Técnicos de Obras Públicas e
Ingenieros Civiles (CITOPIC)
firmaron un convenio para sen-
tar las bases de una colabora-
ción que está siendo muy
productiva. 

Dos son los principales objeti-
vos del convenio, potenciar y fa-
cilitar el acceso de los
colegiados del CITOPIC a la
oferta de estudios de la UCJC
para el desarrollo de su carrera
profesional, y organizar conjun-
tamente seminarios, conferen-
cias, jornadas  u otras acciones
divulgativas para la sensibiliza-
ción del mundo universitario y
profesional.

Amparados en este Convenio,
el año pasado se celebraron dos
conferencias de interés para los
colegiados y los profesionales
de la edificación, que tuvieron
también momentos para a in-
formar a los colegiados del CI-
TOPIC del curso que está en
marcha para la obtención del
Grado de Edificación y de las
condiciones económicas favora-
bles de las que pueden benefi-
ciarse al hacer la matrícula
gracias al convenio mencionado
antes (gratuidad en las pruebas
de ingreso y descuentos en los
gastos de matrícula y docencia).
A continuación se resumen bre-
vemente las características más
importantes del curso.

Grado de Edificación (arqui-
tectura Técnica) para ITOP e in-
genieros Civiles

Los ITOP e IC pueden obtener
el título de “Grado en Edifica-
ción”, el antiguo título de Arqui-
tecto Técnico, a través de la
oferta universitaria de la UCJC, tí-
tulo oficial europeo que les per-
mitirá el acceso a la profesión
regulada de arquitecto técnico. 

Fruto del convenio UCJC-ITOP,
se han estudiado las convalida-
ciones y reconocimientos de cré-
ditos más probables de los ITOP
e IC y, en base a ellos, la UCJC ha
desarrollado un recorrido por la
carrera a medida de vuestras ne-
cesidades, tanto en horarios,
como en duración y en precios.

Curso en Madrid

El curso se impartirá a partir del
próximo semestre en la nueva
sede que la UCJC ha inaugu-
rado en la C/almagro nº 5, Ma-
drid. 

El curso se impartirá en grupos
reducidos de entre 15 y 40
alumnos, en la modalidad para
titulados y profesionales, en los
que la UCJC tiene una amplia ex-
periencia. Este tipo de cursos,
aún siendo de Grado, podrían
considerarse de Postgrado por-
que el alumno es conocedor de
la vida universitaria y está dedi-
cado a la vida profesional.

Por ello, los contenidos de las
asignaturas se ajustan a los co-
nocimientos que ya tienen los ti-
tulados, y la asistencia y la
tutorización es personalizada
para cada alumno en función de
sus necesidades. Y para hacerlo
compatible con las obligaciones
laborales, el curso se imparte los
viernes tarde y los sábados por
la mañana, para facilitar el se-
guimiento de todos.

Importantes descuentos 

La UCJC ofrece a los Colegiados
CITOP las siguientes ventajas
económicas:

• Pruebas de admisión gratui-
tas.

• Tasa de reconocimiento de
créditos sin coste.

• Descuento del 20% en los
gastos de matrícula y docen-
cia (precio de los créditos)
sobre el PVP de la Universi-
dad.

Curso en tres semestres 

En base al plan de estudios de

COLABORACIÓN

Una oportunidad de ampliar las capacidades profesionales

Grado en Edificación para ITOP e 
ingenieros civiles en la Universidad

Camilo josé cela



Ingeniería Civil, la UCJC ha reali-
zado un estudio previo de los
posibles reconocimientos de cré-
ditos que se podrán aplicar a la
mayoría de los interesados,
según el cual las asignaturas a
cursar (Tabla 1) se agrupan y se
reparten en sólo tres semestres
docentes, incluido la realización
del Trabajo fin de Grado. Es una
gran oportunidad para obtener
un título de Grado oficial en un
periodo de tiempo reducido.

En la Tabla 1 se transcriben en
cursiva y se sombrean en gris las
asignaturas reconocidas según
dicho estudio previo. El resto, son
asignaturas a cursar con carácter
general. Entre ellas, las señaladas
con dos asteriscos (**) son asig-
naturas susceptibles de ser reco-
nocidas por experiencia
profesional nacional o interna-
cional de un mínimo de tres
años. 

Se trata de un Plan de Estu-
dios orientativo, ya que es ne-
cesario que el alumno solicite el
reconocimiento de créditos de
manera individual. En función de
los títulos y demás documenta-
ción presentada se podrían obte-
ner más reconocimientos.

De los 240 ECTS que tiene el
Grado Oficial en Edificación, los
colegiados CITOPIC tendrían
que cursar un máximo de 96
ECTs repartidos en tres semes-
tres, por lo que se trata de una
carga lectiva perfectamente lle-
vadera, que se ve favorecida por
el interés y la aplicación práctica
profesional de las asignaturas a
cursar.

Las clases presenciales se im-
partirán los viernes por las tardes
de 16:00 a 21:00 horas, y los sá-
bados por las mañanas de 9:00 a
15:00 horas. Así mismo, hay pre-
vistas tutorías y seminarios los

jueves y los sábados por las tar-
des, además de las personaliza-
das.

Consideramos que es una muy
buena oportunidad para los in-
genieros, que se situarían en año
y medio con una doble titulación
en inmejorables condiciones
para ampliar sus expectativas
profesionales y laborales en un
entorno económico, esperemos,

completamente despejado y en
auge.

Juan Carlos arroyo Portero

Director del Grado de Edifica-
ción UCJC

Eduardo Medina sánchez

Coordinador y Profesor del
Grado de Edificación UCJC
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COLABORACIÓN

Tabla 1. Plan de estudios orientativo del Grado en Edificación y créditos ECTS a cursar
por los Colegiados CITOPIC. Las asignaturas señaladas con dos asteriscos (**) son sus-

ceptibles de ser reconocidas por experiencia profesional nacional e internacional.



El acto ha comenzado con la clase
magistral “Tratamientos del te-
rreno, herramienta imprescindi-
ble en la Ingeniería”, pronunciada
por el profesor y antiguo director de
este centro, Carlos Delgado
alonso-Martirena.

En ella, ha explicado cómo las
obras de ingeniería que se realizan
bajo el terreno son ajenas a los ojos
a menudo, pero imprescindibles en
muchos casos para la supervivencia
de muchas construcciones. Y ha
abordado estos tratamientos del te-
rreno en dos grandes bloques: sobre
macizo rocoso o para mejorar suelos
no portantes.

Al comenzar a mostrar ejemplos
de tratamientos del terreno que sir-
ven para soportar el enorme peso,
la presión, y mantener la estanquei-
dad de la misma, ha comenzado por
la Presa de Hoover, en Nevada
(EEUU), referente de las grandes
obras de ingeniería del siglo pasado
que abastece de agua a buena parte
del Estado de California mediante
un trasvase. la Presa de san Este-
ban, en nuestro país, ha sido tam-
bién comentado como otro
ejemplo, así como la de Zeuzier, en
suiza; ejemplo esta última de unos

cimientos que
asentaron.

Carlos Delgado
ha mostrado,
como macizo fisu-
rado, la Presa El
Cajón, en Hondu-
ras, récord de al-
tura hasta hace
poco con 240 me-
tros, a la que se re-
alizó un
tratamiento para
que no ocurriera a
sus cimientos lo mismo que a la
suiza. El embalse PvQ de Guate-
mala, es otro ejemplo, en este caso,
de materiales sueltos, pues en este
país se producen unos 200 seísmos
al año. 

Asimismo, en su conferencia, Car-
los Delgado ha abordado los trata-
mientos de inyección en la Presa
de assuam, en el Nilo (Egipto),
con pantallas de inyección más pro-
fundas que la altura de la presa, que
permiten que el agua no se filtre.

El profesor ha explicado cómo se
realizan estas inyecciones, tanto su
proceso, como las herramientas uti-
lizadas: perforadora, cámaras de te-

levisión dentro del taladro, martillo
de roto percusión, bombas de
pistón para rellenar con la mezcla y
medidores de caudal y presión. 

Aborda, asimismo, un segundo
bloque para analizar los terrenos no
portantes, exponiendo la técnica ,
junto a diversas muestras y ejem-
plos, como la Torre de la seo, de
Zaragoza, o el Puerto de Gijón. En
este último se construyó un aparca-
miento sobre el Muelle de Fomento,
construido a finales del XIX, sobre un
cimiento deficiente, bajo el nivel del
mar y con muros de mampostería
sin apenas resistencia. La solución
pasó por reforzar con inyecciones,
para impermeabilizar la zona de ma-
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Acto de Fin de Curso 
en la ETS de Ingenieria Civil de la UPM

Miguel Ángel Gómez Tierno, vicerrector de la UPM, Javier Olmedo Armada, director de la ETSIC, Guillermo Cisneros Pérez, rector
de la UPM, Rafael Martínez, subdirector de Asuntos Económicos e Infraestructura de la ETSIC, y 

Paloma Gázquez Collado, presidenta del CITOPIC

Carlos Delgado alonso-Martirena durante un mo-
mento de u conferencia



nera similar a la sección de un barco y hormigonado con una
armadura de ferralla a modo de anclaje vertical para evitar qu
e se elevara el cajón cuando doincidan la pleamar con el mo-
mento en el que menos vehículos haya en el parking.

El último ejemplo de un tratamiento de terreno salvador de
una emblemática construcción ha sido citado por Carlos Del-
gado en la alhambra de Granada. Concretamente, tras los
problemas en el trasdós de un muro saturado en el Patio de la
Sultana en los Jardines del Generalife. La intervención mínima
fue en este caso la oportuna, con dos abanicos de manguitos
con inyecciones a través de los muros que dieran resistencia a
ese muro.

Siguiendo el orden previsto en el protocolo del acto, los
alumnos que han finalizado sus estudios con el numero 1
de su promoción en cada una de las especialidades, así
como el mejor expediente de la titulación de Grado en In-
geniería Civil en el curso 2014-2015 han sido los primeros
alumnos en subir al estrado a recoger sus diplomas, seguidos
de todos los alumnos de la ClvII Promoción de Ingenieros
Técnicos de Obras Publicas y la II Promoción del Grado en
Ingeniería Civil.

A continuación el vicedecano del CITOPIC Zona de Madrid,
alfonso Cortés Pérez, en su turno de palabra, ha agradecido
la invitación ya tradicional a este acto académico al Colegio de
Ingenieros Técnicos de Obras Públicas y da la enhorabuena al
claustro, los egresados y sus familias.

A los nuevos compañeros de profesión, les asegura que han
aprendido mucho en esta Escuela, que no les hagan pensar lo
contrario; aunque bien es cierto, que continuarán haciéndolo
con su incorporación al mercado laboral o por la senda acadé-
mica. Ahora comienzan a aprender de otro modo. En su libro
"Razón de ser de los tipos estructurales", Eduardo Torroja
decía que en la Universidad hay tanto que aprender que
apenas queda tiempo para profundizar en los conoci-
mientos – cita el vicedecano - y es precisamente a ello a lo que
ayudará el ejercicio profesional, a madurar los conocimientos
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alfonso Cortés animaba a los egresados a
incorporarse a una apasionante profesión 

victor García felicita a Jesús Casado

Carlos García entrega su distincióna  laura fernández

José María loureda con Jorge Galán

La madre de Beatriz Peña recoge el Premio Manuel Vázquez al mejor
PFC de manos del vicedecano del CITOPIC Madrid



adquiridos, que en muchos casos no
se han valorado aún, añade.

"Llegáis a una profesión amplí-
sima, muy apasionante y que está en
crisis", asegura el vicedecano. "Hace
20 años que me titulaba yo, en estas
fechas, en una profesión amplísima,
apasionante, aunque yo no lo sabía,
y en crisis. Para mí fue una lección y
quizás también lo sea para voso-
tros”. Hay que enviar muchos curri-
culum, hay poco trabajo y trabajo
que no siempre es de calidad, que
están por debajo de vuestras capa-
cidades, etc. puede que os en-
contréis ante situaciones no
demasiado agradables, que de-
beréis afrontarlas como un reto, una
fórmula de aprendizaje.  

En la conferencia de Carlos Del-
gado se han mostrado muchas so-
luciones técnicas que conocéis y que
aplicareis en obra; sin embargo hay
cuestiones que no se os han en-
señado, como es a trabajar con per-
sonas, a dirigir equipos, a asumir
responsabilidades, etc. Esas capaci-
dades se pueden tener de manera
innata o se pueden adquirir con el
tiempo o en un aula. 

“Vais a trabajar en obra, en ase-
soría, consultoría, en una ingeniería
o incluso fuera del sector; lo que
muy probablemente hagáis es tra-
bajar en entornos multiculturales
con compañeros de muchas na-

cionalidades, otros puntos de vista,
otras soluciones”; peculiaridades
que enriquecen pero que también
pueden ser un obstáculo. Igual-
mente lo es el entorno altamente
cambiante en que nos desenvolve-
mos hoy, con tecnologías que evo-
lucionan a ritmo vertiginoso, y en
que hoy reinan BIM y Revit. “Trabajo
colaborativo, aprendizaje continuo,
dominar idiomas, ser respetuoso
con otras culturas y formas de tra-
bajar con los retos con que os vais a
enfrentar”, les ha adelantado Alfonso
Cortés.

“Como vicedecano del CITOPIC
Zona de Madrid tengo que anima-
ros a que os colegiéis  y si os falta
alguna asignatura, a que os pre-
colegieis. Es gratuito para precole-
giados o si estáis en paro; si trabajáis
no es demasiado gravoso. Os pido
que os colegiéis para que participéis,
vengais a las asambleas, mandéis
artículos a la revista, pidáis, exijáis,
nos propongáis soluciones y nos
hagáis llegar vuestras demandas.
Queremos ser útiles como entidad
de representación de profesionales,
así que para ello, contamos con vo-
sotros. El colegio somos tres mil
colegiados.

y os invitamos al acto que or-
ganizaremos después del verano
para bienvenida a los nuevos pro-
fesionales, como continuidad a esta
‘despedida’, para hablaros de la pro-

fesión, que es amplísima y para es-
cucharos. Allí os esperamos”.

Este año el Premio Manuel váz-
quez al Mejor Proyecto fin de Ca-
rrerapor su trabajo ´aeropuerto de
Campo Real ,́ dirigido por José
Ramón sánchez lavín, ha recaído
en Beatriz Peña Esteban, que se en-
contraba trabajando en el extranjero,
concretamente, en Qatar, de ma-
nera, que su madre ha recogido or-
gullosa la distinción.

Los alumnos destacados como
primeros de promoción en cada una
de las especialidades han recogido
los premios de las empresas. El pre-
sidente de OlTEC, Carlos García
Cuesta, ha entregado el Premio
OLTEC a laura fernández fuentes,
destacada en Hidrología. El premio
vIRTONha llegado de manos de su
presidente, víctor García sánchez,
a Jesús Casado Rodríguez, primero
en la especialidad de Construccio-
nes Civiles. Y José María loureda,
vicepresidente de Grupo Puentes, ha
entregado su Premio a Jorge Galán
Pérez, alumno que ha finalizado sus
estudios como primero de promo-
ción en la especialidad de Transpor-
tes.

Manuel villen Naranjo, director de
Innovacion y Sostenibilidad de OHL,
ha entregado a Julio alberto va-
quero Ramos la distinción al Mejor
expediente de Graduado en Inge-
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Manuel Villen Naranjo con Luis Alberto Vaquero Pilar Serrano entrega su diploma a María Martínez



niería Civil. Para finalizar, Pilar se-
rrano suñer ha entregado el Premio
al Mejor expediente académico
del curso 2013-2014 de la Funda-
ción Privada D. Ramón Serrano Suñer
a María Martínez susilla.

la Tuna de la ETsIC ha animado
con su música a todos los asistentes
antes de las palabras del director de
la Escuela, Javier Olmedo armada,
que ha insistido durante su inter-
vención en el prestigio que acom-
paña a este centro, como
referencia a nivel nacional, “que
obliga a unas exigencias propias de
la marca Universidad Politécnica de
Madrid”. “Ocho semestres es un
tiempo corto para formar a un pro-
fesional en el ámbito claramente
amplio y complejo en que va a de-
sarrollar su actividad profesional. Lo
hemos hecho juntos y vosotros lo
habéis conseguido. Por ello, nuestra
felicitación y agradecimiento a los
nuevos graduados”, señalaba Javier
Olmedo. No ha perdido la oportu-
nidad de valorar el esfuerzo reali-
zado por los estudiantes, debido a
la exigencia de los estudios reali-
zados, como por los difíciles mo-
mentos de cambio en los planes de
estudios y austeridad por los ajustes
realizados en el ámbito de la Uni-
versidad.

En este mismo sentido, ha dado
las gracias al claustro de profeso-
res y ha hecho una mención des-

tacada a quien ha designado
como “su profesor favorito”, Jesús
fraile Mora, presente en este acto,
de quien recibió clases como
alumno en esta Escuela y de quien
tomó la conveniencia de “amar
aquello que estaba enseñando” en
su vida como docente, aseguraba
Javier Olmedo.

El reconocimiento del director a
las familias de los egresados y la
importancia de su tarea, no sólo
como apoyo a la formación acadé-
mica, sino en el ámbito personal,
imprescindible para el desarrollo de
su tarea como profesionales, que
estará siempre al servicio de la so-
ciedad, para mejorar su calidad de
vida y progreso. Finalmente, “hu-
mildad, humanidad y honesti-
dad” ha recomendado a los
nuevos compañeros, ingenieros
técnicos de Obras Públicas e inge-
nieros Civiles, en el desempeño de
su labor profesional; además, les ha
recomendado “no perder ni la cu-
riosidad, ni la capacidad de soñar,
esenciales para lograr cualquier ob-
jetivo”. 

El rector de la Universidad Po-
litécnica, Guillermo Cisneros, ha
animado a los egresados a afrontar
con espíritu positivo su futuro, des-
tacando el gran respaldo que llevan
consigo gracias a la exigente for-
mación recibida en la ETSIC de la
Universidad Politécnica de Madrid. 

La internacionalización de
nuestras empresas, profesionales  y
de la Universidad es parte de la ne-
cesaria transformación que vive la
institución, destacando el gran
papel que juegan profesores, per-
sonal de administración y servicios
y estudiantes y egresados de la
Universidad. 

El rector ha destacado que le gus-
taría que los profesionales que sal-
gan al exterior a trabajar, vuelvan.
“Hay que ser global y salir a buscar
la Obra Civil,” recomienda Cisneros,
“y llevad la bandera de la Universi-
dad Politécnica de Madrid”.

Asimismo, insistiendo en que el
ciclo de vida de los conocimientos
cada día es más corto, en todos los
ámbitos, anima a los egresados a
seguir el concepto de formación
continua a lo largo de toda la
vida profesional. 

El rector ha destacado la figura
del profesor fraile, y parafrase-
ando sus palabras, ha insistido en
la idea de que para enseñar, no
solo hay que conocer la asigna-
tura, sino enamorar con ella. 

“Y vosotros tendréis que enamo-
rar, no sólo a vuestro jefe con lo
que hagáis, sino a toda la sociedad
que requiere de la transformación
con la aplicación de vuestros cono-
cimientos, con la innovación ba-
sada en ellos”.
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javier Olmedo, director de la ETsIC, se dirige a los egresados El rector de la UPM, Guillermo Cisneros, durante su discurso
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Todos somos conscientes de
nuestra capacidad física; más o
menos conocemos sus límites, sa-
bemos si somos capaces de co-
rrer sin parar 500 metros, 1
kilómetro, varios o la maratón; sa-
bemos si somos capaces de le-
vantar un peso de, por ejemplo,
20 kilos, o no; si somos capaces
de hacerlo de manera puntual o
si nuestra capacidad nos permite
hacerlo durante horas. Más o
menos conocemos nuestras ca-
pacidades físicas. De igual modo,
somos conscientes de que si las
entrenamos las mejoramos, y que
alguien que nunca hizo carrera
continua (algo tan de moda en la
actualidad) sabe que con un poco
de constancia, tiempo y entrena-
miento puede conseguir llegar a
correr una maratón. También sa-
bemos que para hacer sobres-
fuerzos como correr una maratón
o levantar 100 kg no sólo es cues-
tión de disciplina, sino también
de un adecuado control alimenti-
cio, médico,… porque cuando
estos esfuerzos se hacen sin en-
trenamiento y sin un control rigu-
roso el resultado puede ser
físicamente devastador, cuando
no mortal.

¿Todos somos conscientes de
nuestra capacidad mental, de sus
límites? No, apenas conocemos
nuestros límites, ni cuando esta-
mos cerca de llegar a ellos o de
sobrepasarlos, ni cuáles son las
consecuencias en caso de sobre-
pasarlos, no sabemos durante
cuánto tiempo podemos superar
esos límites y cómo ello nos va a
afectar y peor aún, no sabemos
“descansar” y “recuperarnos” de

un sobreesfuerzo mental, diga-
mos que no lo llevamos en nues-
tro ADN.

¿Todos tenemos la misma ca-
pacidad mental o cada uno la
suya? ¿Es bueno o es malo tener
más o menos capacidad mental?
Efectivamente cada uno tiene su
capacidad mental, como tiene su
capacidad física, y eso ni es bueno
ni es malo, es lo natural e ir con-
tra natura ya sabemos que no
trae nunca buenas consecuencias
¿Puede una persona aumentar su
capacidad mental? Si con entre-
namiento, con disciplina y control,
no superando los límites que le
puedan ocasionar una lesión, evi-
dentemente de tipo mental, psi-
cológica, que puede devenir por
somatización en problemas físi-
cos o psíquicos

¿Dónde, quién y cómo te puede
ayudar a entrenar tu capacidad
mental? ¿Mejor solo o con ayuda
de especialistas? ¿Podemos o de-
bemos ser ambiciosos fijándonos
metas? ¿Cómo sabemos si son
adecuadas o si son excesivas?

El trabajo de un oficial de pri-
mera encofrador o  albañil tiene
un requerimiento especialmente
físico, el del Jefe de Obra es neta-
mente mental, como el del Direc-
tor de Obra o del Proyectista,
largas jornadas de trabajo en mu-
chos casos con elevadas dosis de
concentración, planificación es-
tratégica de trabajos, control y di-
rección de equipos de personas,
negociación con clientes y prove-
edores, responsabilidad sobre
presupuestos y plazos,… ¿se han

entrenado alguno de ellos para
alcanzar las capacidades físicas o
mentales óptimas que requiere su
trabajo? ¿El entrenamiento ha
sido controlado y apoyándose en
expertos que les han guiado o a
base de prueba/error? ¿Conoce
cada uno de ellos sus límites físi-
cos o mentales? ¿Conocen cuánta
sobrecarga física o mental y du-
rante cuánto tiempo pueden asu-
mir?

El resultado del uso inadecuado
de nuestras capacidades físicas o
mentales de un modo sostenido
trae consecuencias evidente-
mente indeseadas, en algunos
casos episodios puntuales, que se
corrigen en un breve espacio de
tiempo, y en otros casos episo-
dios que se quedan con la per-
sona para toda su vida, una lesión
física, por sobreesfuerzos o por
realizar movimientos repetitivos o
trabajar en posturas inadecuadas,
o una lesión mental, como una
depresión.

Caben destacarse las conse-
cuencias de los excesos respecto
de los requerimientos mentales
¿Sabemos dirigir a un equipo, sa-
bemos ser exigentes o nos limita-
mos a “presionar” a nuestros
subordinados? ¿Sabemos el lí-
mite de la “presión” que pode-
mos ejercer sobre nuestros
colaboradores? ¿Podemos “pre-
sionar” a todos por igual? ¿El re-
sultado de esa “presión” es para
todos igual? ¿Puede una “pre-
sión” convertirse en un acoso?
¿Cuándo es acoso? ¿Somos cons-
cientes de haber acosado alguna
vez a un colaborador o de haber

28 DE ABRIL DE 2016. SEGURIDAD Y SALUD…
MENTAL

El 28 de abril celebramos el Día Mundial de la seguridad y salud en el Trabajo y con motivo
del mismo el vicedecano de la Zona de Madrid, alfonso Cortés, ha escrito un manifiesto re-
cordándonos a todos los profesionales del sector la importancia de atender a sus requerimien-
tos, no solo desde el punto de vista físico, sino también psicológico.
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sido acosados? ¿Somos conscien-
tes de haber sido acosados labo-
ralmente? ¿Una depresión puede
ser la consecuencia de un mal es-
tilo de dirección… y un divorcio?
¿Puede nuestra vida laboral afec-
tar a la personal? ¿Pueden ser tan
elevados los requerimientos men-
tales para realizar un trabajo que
el individuo que no tenga capaci-
dad para alcanzarlos encuentre
una salida complementando sus
capacidades naturales con sustan-
cias psicotrópicas? ¿El alcohol u
otras drogas pueden ser un re-
curso para “descansar” de un so-
breesfuerzo mental?

Hoy es el Día Mundial de la Se-
guridad y Salud, en la construc-
ción, en estos últimos años hemos
hablado mucho del casco, de las
botas y de “los papeles” pero la
seguridad y salud en el trabajo es
más que eso, muchísimo más, es
indiscutiblemente importante
porque afecta al ser humano, a su
salud física y mental, y por ende a
la salud de su entorno, profesio-
nal y familiar. En este caso hemos
querido compartir con vosotros
algunas reflexiones sobre aspec-
tos fundamentales de la seguridad
y salud en el trabajo, en concreto
sobre el trabajo y los requerimien-
tos mentales, que actualmente
son los riesgos laborales más im-
portantes para los ingenieros, y
conforme aumente la tecnifica-
ción del trabajo más, es un pro-
blema en la actualidad, pero
corremos el riesgo de que sea una
pandemia laboral en un futuro no
muy lejano. Debemos luchar con-
tra este riesgo desconocido, em-
pecemos por conocerlo.

Alfonso Cortés Pérez

Vicedecano de la Zona de Ma-
drid del CITOPIC.

semana de la seguridad
y salud en el trabajo

El 28 de abril es el Día Mundial de la salud y seguridad en el Tra-
bajo, una cita que conmemora la Organización Internacional del
Trabajo (OIT) desde 2003 con el objetivo de promover la prevención
en el ámbito laboral, y que en esta edición ha estado enfocado a través
de una campaña que lleva por título “Estrés en el trabajo: un reto co-
lectivo”. El objetivo de la OIT es dar un paso más allá y promover ac-
tuaciones seguras para evitar los peligros psicosociales. Es decir, velar
también por la protección de la salud mental, que en la mayoría de
ocasiones es la gran olvidada por las empresas. Y a esta filosofía se a
unido el Colegio de Zona de Madrid en el texto que firma nuestro vi-
cedecano, Alfonso Cortés.

Por su parte, en nuestro ám-
bito geográfico de actividad,
destacamos el papel del Ins-
tituto Regional de seguri-
dad y salud en el Trabajo
(IRssT) de la Comunidad
de Madrid que por sexto

año consecutivo ha organizado en torno a este día la semana de la
seguridad y salud en el Trabajo.  Entre el 20 y 29 de abril,  se han or-
ganizado una serie de jornadas técnicas y actos diversos para la pro-
moción de la mejora de las condiciones de seguridad y salud en el
trabajo y la lucha contra la  siniestralidad laboral tanto de la mano de
empresas e instituciones, como del propio IRSST. 

“La importancia de la comunicación en la prevención de riesgos la-
borales”, organizada por el INsHT; “Aspectos preventivos en el mon-
taje y desmontaje de escenarios en espectáculos públicos. Necesidades
y problemáticas” y “Jornada de puertas abiertas. Instituto Regional de
Seguridad y Salud en el Trabajo”, organizados por IRssT; “20 años de
la Ley de Prevención de Riesgos Laborales”, organizado por CEPyME,
“La Estrategia Española de Seguridad y Salud en el Trabajo”, por UGT-
Madrid, “Trabajos saludables en cada edad”, por UICM, y la Jornada de
reconocimiento a empresas de la Comunidad de Madrid por su exce-
lencia en la gestion de la prevención y sus políticas en materia de re-
ducción de la siniestralidad laboral, de fREMaP, han sido algunas de
las actividades más destacadas.

Y mientras, Madrid continúa haciendo gala de ser la región con la
siniestralidad laboral más baja de España. La Comunidad de Ma-
drid se mantiene, con un índice de 2.673, como la región española con
un menor índice de incidencia de accidentes de trabajo (número de ac-
cidentes de trabajo por cada 100.000 trabajadores afiliados), siguiendo
los datos publicados por el Instituto Nacional de Seguridad e Higiene
en el Trabajo referidos al período marzo 2015-febrero 2016. Se trata de
una cifra un 15,90% inferior a la media nacional, que ha registrado
3.178. En abril, aún 8 accidentes mortales ensombrecen las cifras, cua-
tro de ellos en jornada laboral y 4 en itínere.
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La fundación laboral de la
Construcción es una entidad pa-
ritaria sin ánimo de lucro formada
por la Confederación Nacional
de la Construcción (CNC), por
CCOO de Construcción y servi-
cios y por la federación de In-
dustria, Construcción y agro
(UGT-fICa), y tiene entre sus
fines el fomento de la formación
profesional, el fomento de la in-
vestigación, desarrollo y pro-
moción de actuaciones
tendentes a la mejora de la
salud laboral y seguridad en el
trabajo y el fomento de las ac-
tuaciones tendentes a la mejora
del empleo. Para la consecución
de estos fines dispone de servi-
cios y productos gratuitos en ma-
teria de prevención de riesgos
laborales para el sector de la
construcción que, en muchos
casos, no son suficientemente co-
nocidos. 

La Fundación Laboral agradece
a la Zona de Madrid del CITOPIC
esta oportunidad para poder dar-
nos a conocer. Además de la im-
partición de la formación y de las
jornadas gratuitas de innovación
de materiales y técnicas construc-
tivas, la Fundación dispone de
otros productos y servicios de in-
terés.

Gesinprec: herramienta in-
formática para la gestión docu-
mental de la PRl en la empresa
y en las obras de construcción

En las obras de construcción es
práctica habitual controlar la do-
cumentación relativa a la preven-

ción de riesgos laborales. No se
trata de una tarea sencilla, ya que
en las obras intervienen diversas
empresas que deben compartir
documentación relativa a trabaja-
dores, equipos de trabajo, gestión
preventiva, formación, etc. 

Con la finalidad de simplificar
todas estas tareas y gestiones, la
Fundación Laboral de la Cons-
trucción pone a disposición de las
empresas del sector Gesinprec,
una herramienta que pretende
facilitar la gestión de la docu-
mentación sobre seguridad y
salud asociada a centros de tra-
bajo, en especial, las obras de
construcción.

Gesinprec permite gestionar, de
manera integral, toda la informa-
ción preventiva de la empresa
(servicio de prevención, segui-
miento constante del plan de pre-
vención, etc.) de los centros de
trabajo fijos, de los trabajadores y
de los equipos de trabajo propios.
También permite controlar la do-

cumentación preventiva de cada
obra y la de las distintas subcon-
tratas de la misma (trabajadores,
equipos de trabajo y documenta-
ción empresarial). se trata de una
herramienta on line gratuita
para las empresas del sector de
la construcción. 

La Fundación Laboral de la
Construcción, pone Gesinprec a
disposición de las empresas, con
la finalidad de facilitar el trabajo
para todas aquellas personas que,
en mayor o menor medida, in-
vierten parte de su tiempo en la
gestión de la prevención de ries-
gos laborales, especialmente en
aspectos documentales, permi-
tiendo la asignación de varios
usuarios por empresa, conce-
diendo distintos roles y niveles de
acceso a la información.

Se trata de un sistema de ges-
tión integral para el sector, donde
las empresas, de forma  colabora-
tiva (esto es, cada empresa sube a
la plataforma su propia docu-

Productos y servicios en materia de
PRL que la FLC pone a disposición del

sector
POR DavID sáEZ CHICHaRRO, 
DIRECTOR DEl áREa DE sEGURIDaD y salUD DE la fUNDaCIóN laBORal DE la CONsTRUCCIóN 
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mentación), comparten informa-
ción, en tiempo real, con los dis-
tintos agentes implicados en las
obras de construcción para llevar
a cabo las gestiones relacionadas
con la seguridad y la salud de una
forma más completa y eficaz.

Esta herramienta on line per-
mite que la empresa gane efi-
ciencia en sus procesos, ahorre
tiempo de gestión y, además, da
la posibilidad de acceso a la in-
formación desde cualquier lugar
con conexión a internet.

¿Qué ventajas tiene para las
empresas usuarias? 

Las empresas usuarias de Gesin-
prec obtienen múltiples ventajas;
entre ellas cabe destacar las si-
guientes:    

• ahorro de costes. Se trata de
una herramienta gratuita para las
empresas encuadradas en el ám-
bito de aplicación del Convenio
General del Sector de la Cons-
trucción. 

• Al reducirse la carga de las ta-
reas administrativas y de gestión
se produce también un ahorro en
este tipo de costes. 

• Permite un mejor control de
los registros relativos a trabaja-
dores y equipos de trabajo. 

•Colabora en la integración de
la prevención de riesgos labora-
les en la empresa. 

• Facilita el cumplimiento de
las exigencias normativas en el
ámbito de la seguridad y salud. 

• Mejor seguimiento del es-
tado de las obras.

De manera más concreta, la uti-
lización de Gesinprec permite:

• Registrar y controlar los cen-
tros de trabajos fijos de la em-
presa, los equipos de trabajo
disponibles, su ubicación, los re-

gistros de mantenimiento, autori-
zaciones de uso, etc. 

• Administrar toda la informa-
ción relativa a los trabajadores
(formación, control de entrega de
los EPI, accidentes, ausencias, re-
conocimientos médicos, etc.).

• Programar acciones formati-
vas o reconocimientos médicos,
gestionando los avisos de realiza-
ción. 

• Llevar a cabo la gestión docu-
mental empresarial en materia
de prevención de riesgos labora-
les: el seguimiento del plan de
prevención, planificación de las
actividades preventivas, facilitar la
consulta y participación de los
trabajadores, etc.

• Gestionar la documentación
preventiva de las obras, los flu-
jos documentales de contratistas,
subcontratistas y trabajadores
autónomos que participan en
cada una de ellas, controlando
tanto el árbol de subcontratación,
así como las comunicaciones que
se intercambien entre ellos. A su
vez, se controlará la documenta-
ción empresarial, de trabajado-
res y equipos de trabajo de cada
subcontrata en cada obra.

• Realizar observaciones pre-
ventivas de seguridad (a modo
de revisiones del estado de situa-
ción de la obra), adjuntar imáge-
nes o comunicar de forma
inmediata y on line las posibles
incidencias y las medidas preven-
tivas a implantar. 

• Generar estadísticas e infor-
mes relacionados con la seguri-
dad y salud de la empresa. 

• Y sobre todo, adaptar la apli-
cación a las características es-
pecíficas de cada empresa,
modificando o ampliando los do-
cumentos obligatorios, tanto de
los centros fijos de la propia em-

presa, como de las obras en las
que se trabaja. 

¿Qué opciones ofrece Gesin-
prec a las empresas del sector
para facilitar la gestión en ma-
teria de prevención de riesgos
laborales? 

Gesinprec permite mejorar la
integración de la prevención de
riesgos laborales en la empresa,
ofreciendo las siguientes posibili-
dades:

• acceso sencillo y rápido a
toda la información almacenada
desde cualquier lugar con cone-
xión a internet. 

• Parametrizar y adaptar la
aplicación a las necesidades con-
cretas de cada tipo de empresa.

• acceso a cada una de las em-
presas de un mismo grupo a
través de una única clave. 

• Posibilidad de configurar los
diferentes niveles de acceso a la
información, a través de diferen-
tes perfiles de usuario, que tam-
bién pueden personalizarse, con
lo que se puede dar acceso a de-
terminada información, así como
la posibilidad de sólo visualizar
determinada información, o tam-
bién permitir a determinados
usuarios editar, modificar y borrar
datos.

• Carga masiva de datos de
centros de trabajo, obras, trabaja-
dores y equipos de trabajo. 

• Posibilidad de invitación (ac-
ceso personalizado a determi-
nada información) a
subcontratistas, coordinadores,
inspección de trabajo, etc., lo que
facilita el intercambio de informa-
ción y sus consiguientes sinergias
en el proceso de gestión preven-
tiva de las obras de construcción. 

• Creación de alertas, lo que
permite una mejor planificación. 



• Exportación de datos
a Excel. 

•Riguroso cumpli-
miento de la ley de Pro-
tección de Datos. 

¿Cómo se establece la
carga y la validación de
la documentación?

Mediante un sistema de
invitaciones, las empresas
se van vinculando en la
propia aplicación, con el
fin de poder compartir la
documentación necesaria
en una obra. Las empre-
sas que son invitadas simple-
mente han de ir asignando los
equipos y los trabajadores que
van a prestar sus servicios en
dicha obra. Así, de una manera rá-
pida, es posible la visualización de
los datos por parte de las empre-
sas participantes en la ejecución
de la obra.

Además, cada una de las em-
presas puede comprobar si la do-
cumentación de cada una de las
empresas que se encuentren por
debajo del árbol de subcontrata-
ción cumple con los requisitos, y
así poder validarla o rechazarla.

Para la supervisión de la docu-
mentación, se dispone de un có-
digo de colores que facilita el
control: verde cuando la docu-
mentación es correcta, naranja si
está pendiente de validar o a
punto de caducar y roja en el caso
de que la documentación no haya
sido aportada, esté caducada o
no sea válida.

¿Cómo proceder para darse
de alta?

Los usuarios interesados pue-
den acceder a la página de inicio
http://www.gesinprec.com/, y se-
guir las instrucciones para darse
de alta en la aplicación. Una vez

realizada la solicitud, se procede
a la tramitación del alta, y en un
brevísimo plazo el usuario recibe
sus datos para el acceso (nombre
de usuario y contraseña), un ma-
nual de uso de la misma y un
canal de comunicación y apoyo
para las posibles dudas que pu-
dieran surgir, a través de una di-
rección de correo electrónico. 

Además de la información del
manual y de la ayuda de la propia
aplicación, también es recomenda-
ble la visualización del vídeo pre-
sentación en el siguiente enlace:
https://www.youtube.com/watch?
v=joY872wziIU

Para más información y ayuda a
la implantación, puede ponerse
en contacto con el centro más
cercano de la Fundación Laboral
de la Construcción
http://www.fundacionlaboral.org/

Por último, comentar que a
través de Gesinprec la Fundación
Laboral de la Construcción pre-
tende colaborar con las empresas
para simplificar las tareas admi-
nistrativas relativas a la gestión de
la prevención de riesgos labora-
les, posibilitando un mejor y
mayor control de las diferentes si-
tuaciones de las obras, con el fin
primordial de colaborar en lo po-

sible en la mejora de la
seguridad y salud laboral
en el sector.

Tarjeta Profesional de la
Construcción

la Tarjeta Profesional
de la Construcción
(TPC) es una herra-
mienta gratuita que
tiene, entre otras fun-
cionalidades, la de acre-
ditar la formación en
materia de prevención
de riesgos laborales y la
experiencia laboral en
el sector de los trabaja-

dores que disponen de ella. 

De alguna manera, pretende ser
un “curriculum certificado” accesi-
ble en todo momento por el tra-
bajador, a través de las claves de
usuario y contraseña. La informa-
ción que se incluye en la Tarjeta
Profesional de la Construcción
cuenta con la garantía y el aval de
la propia Fundación Laboral de la
Construcción, ya que para poder
incluir datos relativos a la forma-
ción de cada trabajador, los tra-
mitadores de la TPC solicitan
documentos originales. La Funda-
ción solicitará original y copia
compulsada de toda la documen-
tación disponible en la tarjeta.

A título informativo, además del
sector de la construcción, también
pueden emitirse TPCs de otros con-
venios: Metal, Madera y Vidrio, ETT,
ya sean trabajadores por cuenta
ajena o trabajadores autónomos.

Para su obtención, un requisito
imprescindible es disponer, como
mínimo, de la formación inicial en
materia de PRL (aula permanente)
realizada en una entidad homolo-
gada. Ésta es una formación pre-
sencial de ocho horas que contiene
los principios básicos y generales
sobre riesgos en el sector.
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¿Qué ventajas tiene para el
trabajador?

• Es gratuita en el caso de tra-
bajadores por cuenta ajena perte-
necientes al sector de la
construcción.

• A modo de currículo certifi-
cado, con la TPC se demuestra
tanto la cualificación, como la
experiencia profesional en el
sector de la construcción. 

• Permite la certificación de la
formación recibida durante el
desarrollo de su carrera profesio-
nal: universitaria, profesional, etc.,
además de su formación en ma-
teria de prevención de riesgos la-
borales. También permite reflejar
la realización de reconocimientos
médicos.

• Acceso a la información vía
web de los diferentes certificados. 

• Además, permite el acceso
sencillo y rápido a toda la for-
mación de PRL almacenada
desde cualquier smartphone con
la lectura del código QR. 

• Facilita el acceso a los servi-
cios de la fundación Laboral de
la Construcción: cursos, bolsa de
empleo, publicaciones, descuen-
tos en productos o servicios, etc. 

• Eliminación del periodo de
prueba: con contrato fijo de obra
u otra modalidad de contrato

temporal, estarán exentos del
período de prueba para los traba-
jos de su categoría profesional,
siempre que conste en su Tarjeta
Profesional haber acreditado su
cumplimiento en cualquier em-
presa anterior. 

• La disposición de la TPC facilita
la empleabilidad. Su disposición va
a permitir incluir el  certificado ob-
tenido en la TPC en su perfil profe-
sional de la bolsa de empleo de la
Fundación Laboral (www.constru-
yendoempleo.com).

¿Qué ventajas tiene para la
empresa?

• La disposición de la TPC de los
trabajadores certifica que la for-
mación registrada es real, que
está reflejada en la aplicación de
entidades homologadas. 

• La tarjeta física permite la lec-
tura con un smartphone en todo
momento de la formación en ma-
teria de PRL de los trabajadores
de la obra, ya sea personal propio
o subcontratado.

• Permite la  disposición de
los certificados de PRl emitidos
por la TPC de sus trabajadores
mediante la herramienta TPC em-
presa, gratuita para las empresas
del sector. ‘TPC empresa’ es un
servicio gratuito que pretende
poner a disposición de la empre-
sas que lo soliciten el certificado
de formación en materia de pre-
vención de riesgos laborales de la
TPC de cada uno de los trabaja-
dores de su empresa.

En el portal www.trabajoen-
construccion.com se puede con-
sultar toda la información sobre
TPC y entidades homologadas.
También se puede obtener infor-
mación en el teléfono gratuito
900 11 21 21.

línea Prevención, asesora-
miento gratuito en línea

línea Prevención es un servi-
cio gratuito de asistencia y ase-
soramiento en materia de
seguridad y salud laboral en la
construcción que la Fundación
Laboral de la Construcción presta
a las empresas, trabajadores y
técnicos de prevención del sec-
tor con el fin de ayudarles a resol-
ver los problemas  relativos a
prevención de riesgos laborales
que puedan presentarse en el de-
sarrollo de su trabajo.
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Se puede acceder, de forma rá-
pida y fácil, a través de dos vías: 

•Nuestro servicio de atención
personalizada, en el teléfono gra-
tuito 900 20 30 20 o en el correo
electrónico lineaprevencion@fun-
dacionlaboral.org, donde exper-
tos de la Fundación Laboral de la
Construcción resolverán las
dudas.

•La página web www.lineapre-
vencion.com dispone de una serie
de contenidos en materia de pre-
vención de riesgos laborales que
le confieren un carácter único. Los
contenidos más importantes dis-
ponibles en la web son:

o Contenidos audiovisuales a
través de “línea Prevención
Tv”, que contiene un amplio
catálogo de vídeos organizados
por temáticas diferentes de espe-
cial interés. Además de acceder a
estos vídeos desde la home
www.lineaprevencion.com, se
puede acceder directamente a
través de la dirección:  http://
www.lineaprevencion.com/lptv.

o Proyectos (guías, manuales,
recursos didácticos, etc.) que ha
desarrollado la Fundación Labo-
ral de la Construcción en los últi-
mos años. En ellos se abordan
diferentes aspectos de interés en

materias, tales como,
productos químicos,
ergonomía, equipos
protección indivi-
dual, equipos de tra-
bajo, etc. 

o Obra virtual,
que recrea un
Centro de Prácti-
cas Preventivas de
la Fundación Labo-
ral, con el fin de
poder hacer un re-
corrido por las dife-
rentes partes de
una obra y visuali-
zar los distintos
medios que se uti-

lizan habitualmente, así como
las medidas preventivas que se
pueden aplicar en diversas si-
tuaciones. 

o Normativa vigente de espe-
cial relevancia en el sector de la
construcción.

o Enlace a un visor estadístico
multivariable, que permite
hacer un seguimiento y análisis
de los principales indicadores y
variables relacionados con los
accidentes de trabajo ocurridos
en el sector de la construcción
según los datos publicados por
el Ministerio de Empleo y Segu-
ridad Social.

sOBRE la fUNDaCIóN laBORal DE la CONsTRUCCIóN:

Una fundación al servicio del sector

La Fundación Laboral de la Construcción es una entidad paritaria, creada a in-
stancias del propio sector de la construcción, es decir, por la patronal y los sindi-
catos: la Confederación Nacional de la Construcción (CNC), CCOO de Construcción
y Servicios, y Metal, Construcción y Afines de la Unión General de Trabajadores,
Federación de Industria (MCA-UGT).

la fundación laboral de la Construcción, en cifras

- Un total de 72.303 profesionales de la construcción formados en 2015. El 74%
-53.557- en prevención de riesgos laborales, seguidos del 23,6% -17.098-, que se
formaron en alguna materia relacionada con los Oficios de la construcción.

- Más de 400 especialidades formativas, relacionadas con los Oficios, la Pre-
vención de riesgos laborales y la Gestión.

- 45 Centros de formación propios distribuidos por toda España.

- 21 Centros de Prácticas Preventivas, en los que los profesores enseñan a los
alumnos los riesgos reales que pueden correr en las obras y cómo prevenirlos.

- Más de 1.500 formadores.

- Más de 140 publicaciones propias actualizadas y especializadas en diferentes
materias del sector.

- El servicio de asesoramiento gratuito Línea Prevención recibió, a través de la
web www.lineaprevencion.com, más de 55.000 visitas y casi 250.000 páginas vis-
tas en 2015, siendo los vídeos, como recurso audiovisual didáctico, y la docu-
mentación técnica, los contenidos más visitados.

- En 2015, la Fundación lanzó Gesinprec, una herramienta gratuita para la
gestión integrada de la prevención en la construcción, que ya está siendo uti-
lizada por más de 300 empresas del sector.

- Asimismo, la Fundación Laboral también ofrece a los trabajadores y empresas
de la construcción la Bolsa de empleo on line referente del sector, Construyen-
doempleo.com, que ya cuenta con más de 65.000 usuarios registrados y más de
1.000 empresas inscritas.
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En los cincuenta años de tra-
yectoria de las Medallas de
Honor de la Carretera  han sido
cerca de tres mil los profesio-
nales e instituciones distingui-
das con este galardón por la
asociación Española de la Ca-
rretera por su contribución a la
calidad y seguridad de nues-
tras infraestructuras viarias. 

Y éste, como cada año, se han
otorgado estos premios, en sus
distintas modalidades, a perso-
nalidades muy distinta índole,
procedente de muy variadas pro-
fesiones, y entre las que una edi-
ción más, se encontraban
algunos compañeros colegia-
dos, como Manuel sáez faci,
jefe de Sección de Conservación
en la Subdirección Provincial de
Carreteras de Zaragoza, y Jesús
Jorge Romero Ramos, jefe de
Sección Técnica de la Demarca-

ción de Carreteras en Aragón.
Otros compañeros, que también
estudiaron Ingeniería Técnica de
Obras Públicas han sido distin-
guidos por la AEC, y destacamos
también a un profesor de la ETS
de Ingeniería Civil de la UPM,
andrés luis Romera Zarza, que
forma a muchos de nuestros co-
legiados desde 2003.

En la mesa presidencial estuvie-
ron presentes: Juan francisco
lazcano, presidente de la Aso-
ciación Española de la Carretera;
Juan a. santamera, presidente
del  Colegio de Ingenieros de Ca-
minos, Canales y Puerto;  Paloma
Gázquez, presidenta del  Colegio
de Ingenieros Técnicos de Obras
Públicas e Ingenieros Civiles;
José Trigueros, director general
de Carreteras e Infraestructuras
de la Consejería de Transportes,
Infraestructuras y Vivienda (Co-

munidad de Madrid); Javier Gi-
meno, vicepresidente de  Cruz
Roja Española;  Benito salcedo,
general jefe de la Agrupación de
Tráfico de la Dirección General
de la Guardia Civil; María seguí,
directora general de la Dirección
General de Tráfico; Manuel
Niño, secretario general de In-
fraestructuras  del Ministerio de
Fomento y Eugenia Domènech,
directora  del Servei Català de
Tránsit - Generalitat de Cata-
lunya. 

A lo largo del desarrollo del
acto, en el que el Colegio de
Zona de Madrid estuvo repre-
sentado por su decano, alejan-
dro alañón, pudimos ver a más
de una treintena de personas
subir a recoger sus distinciones
tras la lectura de unos méritos
que les hacían más que merece-
dores de Medallas de Honor.

50 Aniversario DE Las Medallas de Honor
de la Carretera 

Medio siglo de existencia celebran las Medallas de Honor de la Carretera homenajeando en
esta ocasión a más de una treintena de personas e instituciones.  la Medalla al Mérito Inter-
nacional ha sido asignada en esta edición a ICEX  España Exportación e Inversiones; la Medalla
de Plata, al Puente de la Constitución, en Cádiz; y la Medalla de Oro al Rey felipe vI.

Juan Francisco Lazcano, presidente de la Asociación Española de la Carretera;  Juan A. Santamera, presidente del  Colegio de Ingenieros de
Caminos, Canales y Puerto;  Paloma Gázquez, presidenta del  Colegio de Ingenieros Técnicos de Obras Públicas e Ingenieros Civiles; José Trigue-
ros, director general de Carreteras e Infraestructuras de la Consejería de Transportes, Infraestructuras y Vivienda (Comunidad de Madrid); Javier
Gimeno, vicepresidente de  Cruz Roja Española;  Benito Salcedo, general jefe de la Agrupación de Tráfico de la Dirección General de la Guardia
Civil; María Seguí, directora general de la Dirección General de Tráfico; Manuel Niño, secretario general de Infraestructuras  del Ministerio de Fo-

mento y Eugenia Domènech, directora  del Servei Català de Tránsit - Generalitat de Catalunya. 



Ingenieros, técnicos y opera-
rios de carreteras, juristas, pro-
fesores universitarios, guardias
civiles, voluntarios de Cruz
Roja y cargos de la administra-
ción y las empresas han sido
homenajeados en esta cita, al-
gunos de ellos, con mención es-
pecial, como  Pedro Carlos
Berruezo Martínez-Illescas,
subdirector General de Construc-
ción, Conservación y Explotación
de la Consejería de Transportes,
Vivienda e Infraestructura de la
Comunidad de Madrid; ana Isa-
bel Blanco Bergareche, subdi-
rectora Adjunta de Circulación de
la Dirección General de Tráfico
del Ministerio del Interior,
Eduardo José fernández Busti-
llo,  consejero Delegado de Eif-
fage Infraestructuras, fernando
Hernández alastuey, jefe de la
Demarcación de Carreteras del
Estado en Cantabria de la Direc-
ción General de Carreteras del
Ministerio de Fomento, Jorge
Enrique lucas Herranz, jefe de
la Demarcación de Carreteras del
Estado en Castilla y León Occi-
dental de la Dirección General de
Carreteras del Ministerio de Fo-
mento, Ofelia Manjón-Cabeza
Cruz, directora Insular de Carre-
teras del Cabildo Insular de Tene-
rife, abraham sarrión Martínez,
consejero Delegado de Cons-
trucciones Sarrión, luis serrano
sadurní, jefe del Servicio de Ges-
tión e Información del Tráfico del
Servei Català de Trànsit, y andrés
Monzón de Cáceres, catedrático
de Transportes de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingenieros de
Caminos, Canales y Puertos de la
Universidad Politécnica de Ma-
drid.

Ha sido precisamente andrés
Monzón, el encargado de pronun-
ciar unas palabras en representa-
ción de los premiados, y además
de recordar a su mentor, Rafael Iz-

quierdo, quien desde su Cátedra
en la ETSICCP le animó, junto al
otro profesor asociado, aniceto
Zaragoza, a trabajar por la carre-
tera y a apoyar esta asociación. En
su discurso, Monzón ha abordado
diversas formas de integración con
la vía, como la ambiental o la del
vehículo autónomo, para avanzar
en la mejora de las mismas, anali-
zando el concepto de “intelligent
road” en la incorporación de  las
TIC a las carreteras. Esta distinción,
asegura, le hace sentirse “más
comprometido aún con la carre-
tera y con la AEC”.

A continuación, francisco
Garzón Morales, consejero dele-
gado de ICEX España, recogió la
Medalla al Mérito Internacional
otorgado por la asociación Es-
pañola de la Carretera por pro-
mover la internacionalización de
las compañías españolas, contri-
buyendo así a su competitividad,
y atraer inversiones exteriores a
nuestro país. En su discurso,
Garzón destacó el liderazgo inter-
nacional de la Ingeniería española
y su “efecto arrastre” de manera
directa sobre otras empresas pro-
veedoras de servicios, y más indi-
rectamente, como tarjeta de
presentación de nuestro tejido

empresarial fuera de nuestras
fronteras, sobre todo, de las com-
pañías de alto componente tec-
nológico.

El consejero delegado aborda el
Programa Integra, con que ICEX
desarrolla su tarea de apoyo a la
internacionalización, y expone el
notable incremento de la de-
manda de ingenieros en el Pro-
grama de Becas de
Internacionalización, que com-
pleta una excelente formación
técnica con conocimiento de eco-
nomía internacional. Finalmente,
ha hecho referencia “al personal
de ICEX, merecedor de este reco-
nocimiento”.

la Medalla de Plata  ha sido
otorgada en esta edición al
Puente de la Constitución de
1812, puesto  en servicio el 24 de
septiembre de 2015, convirtién-
dose en el puente de mayor luz
de España (540 metros) y el se-
gundo de mayor gálibo marítimo
del mundo (69 metros).

Juan Pedrazo, director de la
obra por parte del Ministerio de
Fomento; Juan Tardón, presidente
de Ginprosa Ingeniería, Diego Zu-
maquero, director de Explotación
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El decano de la Zona de Madrid, Alejandro Alañón, junto a  José Trigueros, director
general de Carreteras e Infraestructuras de la Comunidad de Madrid
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España de Dragados, y Javier
Manterola, autor del proyecto, re-
cogieron este galardón. 

En su discurso, Manterola ha ex-
presado su excelente valoración de
los ingenieros españoles, fruto de
una excelente formación técnica, a
lo que se añade una completa ex-
periencia práctica, que hay que
agradecer a que en este país se
han ejecutado numerosas y gran-
des obras en los últimos años.

El ingeniero autor del proyecto
asegura que le preocupa la situa-

ción del empleo en el sector, si
bien, haber escuchado a la ministra
de Fomento decir que hacen falta
más infraestructuras en nuestro
país le tranquiliza.

Juan francisco lazcano, presi-
dente de la Asociación Española
de la Carretera, concluye el acto
haciendo alusión a algunas de las
cosas que han cambiado en estos
cincuenta años, en nuestra histo-
ria, y en la de las carreteras. Y final-
mente, acaba con la
incertidumbre, que se mantuvo
hasta el final, sobre el destinatario

del máximo galardón de esta
histórica edición.

la Medalla de Oro de esta edi-
ción ha sido otorgada a sM El
Rey felipe vI en el marco del 50
aniversario de estas distincio-
nes, cuando se cumplen 23 años
de su entrega al Rey Don Juan Car-
los, y sobre todo por el apoyo in-
condicional de la Jefatura del
Estado se apoya de forma incon-
dicional el progreso, moderniza-
ción y adecuado mantenimiento
de nuestras carreteras. La distin-
ción le será entrega en Audiencia.

Juan Pedrazo, director de la obra por parte del Ministerio de Fomento; Juan Tardón, presidente de Ginprosa Ingeniería,  Diego Zumaquero,
director de Explotación España de Dragados, y Javier Manterola, autor del proyecto, junto al presidente de la AEC, Juan F. Lazcano
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El deterioro acelerado de los
pavimentos tanto en la Red de
Carreteras del Estado como en la
Red Autonómica adjudica una ca-
lificación media de “deficiente” a
ambas y acumula el 94% del défi-
cit total, lo que se traduce en unas
necesidades de inversión en re-
posición y refuerzo de firmes ci-
fradas en 6.217 millones, que se
reparten: la Red del Estado, de
25.974 kilómetros de longitud,
precisa de 1.917 millones; y la Red
Autonómica (75.446 kilómetros)
de 4.300 millones.

Si en los años que van de 2009 a
2015 se hubiera mantenido la in-
versión en reposición de firmes al-
canzada en 2009, de 3.000
millones de euros, el déficit que
arrastran estas infraestructuras no
se habría duplicado, según expli-
caba Juan F.Lazcano, presidente
de la AEC.

El estudio otorga a la conserva-

ción de los firmes la peor nota de
la última década: 169 para la red
estatal (38 puntos menos que en
2005) y 139 para la autonómica
(71 puntos menos que en 2005). Y
destacando los datos de la Comu-
nidad de Madrid, en su “Indicador

Territorial”, registra en 2015 153
puntos (184 en 2013), por encima
de la media nacional (147 en
2015, 161 en 2013), ambas pun-
tuaciones identificadas con una
calificación de “deficiente” en el
estudio.

La AEC da un suspenso a las
carreteras de nuestro país por su

deficitaria conservación
El estudio  “Necesidades de inversión en conservación”, que la asociación Española de la Ca-

rretera  efectúa desde hace más de dos décadas, arroja como principal y más amenazadora con-
clusión que de seguir empeorando el estado de conservación de las carreteras españolas, antes
del año 2020 será necesario reconstruir buena parte de la red. Darle la vuelta a esta situación re-
quiere una inversión mínima de 6.617 millones de euros, cantidad en la que la aEC cifra el dé-
ficit que acumula el mantenimiento del conjunto de las infraestructuras viarias del país.

Estudio sobre “Necesidades de Inversión en Conservación 2015 – 2016”
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señalización

La parte dedicada a analizar el es-
tado de la señalización vertical de
este estudio concluye que es nece-
sario renovar 390.000 señales de
código: 108.000 en la Red del Es-
tado, (de las que 62.000 señales su-
peran la edad de siete años, con lo
que su visibilidad no está garanti-
zada, al haber caducado el material
retrorreflectante) y 280.000 señales
en la Red Autonómica (154.000 de
más de 7 años).

Por su parte, la señalización hori-
zontal “pasa la prueba con un dis-
creto aprobado”, asegura AEC. En la
Red del Estado, con un 6,4, y las vías

regionales con un 5,2 exactamente,
si bien eso no se traduce en que
esté todo hecho en este ámbito. De
hecho, deberían repintarse las mar-
cas viales de 40.000 kilómetros de
carreteras en España, un total de
4.350 en el caso de la red del Es-
tado, y cerca de 35.500 kilómetros
en las vías autonómicas. El coste
total de esta actuación asciende a
77 millones (8 y 69 millones, res-
pectivamente).

Destaca la espectacular mejora
de Murcia, Castilla-La Mancha, Ma-
drid y Extremadura. Nuestra Co-
munidad registra la mejor nota de
España en la materia en 2015 con
un 7,2.

Barreras metálicas

El estudio, que no hace alusión a
la necesidad de barreras donde no
las hay, sino que valora las que están
instaladas, revela de nuevo un défi-
cit en la materia tanto en las carre-
teras estatales (con un 4,6) como en
las Autonómicas (4,3). Un total de
229 millones (75 para las estatales y
154 para las autonómicas) serían la
inversión necesaria para solventarlo.
La Comunidad de Madrid, por su
parte, no destaca positivamente en
este ámbito, registrando una pun-
tuación de 4,3.

Balizamientos e iluminación

7,7 puntos para la Red del Estado, y
6,8 en las carreteras autonómicas (6,2
para la Comunidad de Madrid en
particular) hacen que los balizamien-
tos sean los elementos que mejor pa-
rados salen de este estudio.

En lo relativo a la iluminación, la
AEC ha contado con la colabora-
ción con la Asociación Nacional de
Fabricantes de Iluminación (ANFA-
LUM), y se han auditado los pará-
metros medios de iluminancia
(cantidad de luz que llega al pavi-
mento) y uniformidad (homoge-
neidad de dicha luz), concluyendo
que el 89% de las luminarias, en el
primer caso, y el 50% en el se-
gundo, registran rangos no ade-
cuados. 

DéfICIT DE INvERsIóN EN las CaRRETERas EsPañOlas
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Del 89% de las luminarias que re-
gistran rangos inadecuados de ilu-
minancia, el 11% lo son por exceso
(afectando a la eficiencia energé-
tica) y el 78% por defecto (repercu-
tiendo en la seguridad del tráfico).

Inversión

Para corregir todas las deficien-
cias halladas por la Asociación Es-
pañola de la Carrera sería
necesario, según el estudio, reali-
zar una inversión mínima de 6617

millones de euros, que es
la cifra en que se estima el
déficit que acumula el
mantenimiento de las vías
en nuestro país. Esta cifra
se ha incrementado un 7%
(el 2% correspondería a la

red que gestiona el Estado y un 9%
en la que administran los gobier-
nos autonómicos) entre 2013 y
2015. Con 229 millones de euros,
la Comunidad de Madrid sería de
las regiones que menos déficit acu-
mula.

la REGIóN aPUEsTa POR la CONsERvaCIóN DE las CaRRETERas PaRa REDUCIR la
sINIEsTRalIDaD

la Comunidad de Madrid es consciente de que la conservación
de las carreteras contribuye a reducir la siniestralidad vial y,
aseguran las fuentes oficiales, por eso trabaja en la eliminación
de los puntos negros y en mejorar la seguridad de los llamados
tramos de concentración de accidentes (TCa). 

Concretamente, el director general de Carreteras de la Comu-
nidad, José Trigueros, ha recordado que la Red de Carreteras de
la Comunidad cuenta con 2.600 kilómetros repartidos en 202
carreteras gestionadas por el Gobierno regional. asimismo ha
hecho hincapié en “el importante trabajo que desarrollan los
profesionales que mantienen estas carreteras en el mejor es-
tado posible con el objetivo de contribuir a una mayor seguri-
dad vial y mantener unos parámetros de calidad, excelencia y
seguridad vial”.

Con una inversión prevista de algo más de 4,1 millones de euros, la Comunidad va a acome-
ter las obras en 124 kilómetros de carreteras, 75 de ellos localizados en las zonas Norte,
Noroeste y Oeste y 49 kilómetros en las zonas sur y sureste. El Gobierno regional pretende
con este tipo de actuaciones contribuir a consolidar los datos de siniestralidad en las car-
reteras regionales, donde en los últimos diez años se ha reducido la mortalidad en casi un
70%.

Jose Trigueros en la XI Jornada
Nacional de la Asociación Española
de Fabricantes de Mezclas Asfálticas

Ficha técnica del Estudio

DéfICIT aCUMUlaDO POR COMUNIDaDEs aUTóNOMas 



ferias y congresos

aforos 109 - junio 2016 / pág. 41

Inaugurado por la alcaldesa de Ma-
drid, Manuela Carmena; la vicepre-
sidenta de la Red Española de
Ciudades Inteligentes (RECI) y alcal-
desa de Logroño, Cuca Gamarra;
Daniel Noguera, director de Red.es
y la directora del Congreso, Inés leal,
se ha celebrado la segunda edición
de este encuentro que ha reunido las
más destacadas iniciativas, proyectos
y novedades relacionadas con las
‘smart cities’ en España y en Europa.

la gran oportunidad que supo-
nen la innovación y las nuevas tec-
nologías en el desarrollo
económico y social de nuestras
ciudades hace que las ‘smart cities’
sean claves sobre las que estructurar
la evolución de nuestras urbes. la
Red Española de Ciudades Inteli-
gentes (RECI) sirve como herra-
mienta esencial al coordinar las
experiencias de 75 ciudades españo-
las..

El Programa del Congreso, de
carácter multisectorial , ha estado
estructurado alrededor de tres sesio-
nes magistrales con distintos enfo-
ques, tres mesas redondas, una
veintena de ponencias orales y más
de un centenar de comunicaciones
recibidas, de  acceso libre en la pá-
gina web del evento.

“análisis del impacto de las
Redes de smart Cities en la mejora
de la gestión municipal de las Ciu-
dades Inteligentes: el caso de
RECI” ha sido la primera de las se-
siones magistrales del Congreso,
presentada por Julio Navío del Co-
legio Oficial Ingenieros Telecomuni-
cación, y ha destacado los puntos
esenciales del trabajo desarrollado
desde su fundación.

“España ante los Retos de los
Destinos Turísticos Inteligentes“a
cargo de antonio lópez de ávila
Muñoz, presidente de Sociedad Es-
tatal para la Gestión de la Innovación
y las Tecnologías Turísticas  SEGIT-
TUR, se ha encargado de analizar el
papel clave de los Destinos Turísticos
Inteligentes en eel sector.

Y finalmente, aportando el punto
de vista de la Administración  Pú-
blica, impartida por Enrique Martí-
nez Marín, de la Secretaría de Estado
de Telecomunicaciones y para la So-
ciedad de la Información (SETSI), la
tercera ponencia fue el Plan Nacio-
nal de Ciudades Inteligentes.

Las mesas redondas abordaron
tres puntos importantes del desa-
rrollo de las ciudades inteligentes:
“la smart City como nueva etapa

en la evolución de los servicios
Públicos. aspectos jurídicos y or-
ganizativos”, donde se  analizaron
los nuevos modelos de gestión y co-
laboración; “ayuntamientos con
ecosistema emprendedor: el im-
pulso de las startups de base tec-
nológica en las Ciudades
Inteligentes”, donde se abordó el
papel de la innovación y el empren-
dimiento en el marco de la ciudad. Y
“la experiencia smart City en Eu-
ropa: Proyectos Europeos en Es-
paña” cerró esta modalidad de
trabajo sentando a la mesa a Ayun-
tamiento implicados y representan-
tes de diversos proyectos europeos
en marcha para compartir su expe-
riencia y objetivos.

Asimismo, han tenido lugar veinte
ponencias orales relacionadas con la
innovación social, movilidad ur-
bana, eficiencia energética, ges-
tión medioambiental, habi-
tabilidad y recursos urbanos; ges-
tión inteligente infraestructuras y
servicios públicos, seguridad y ser-
vicios asistenciales a las personas,
destinos turísticos inteligentes e
islas y territorios rurales inteligen-
tes. Igualmente a estos temas han
hecho referencia las 133 comunica-
ciones del Congreso publicadas el
Libro oficial.

II Congreso Ciudades Inteligentes
El 13 y 14 de abril tenía lugar en Madrid el II Congreso Ciudades Inteligentes organizado por
Red Española de Ciudades Inteligentes (RECI) y Grupo Tecma Red. En su segunda edición, más
de 500 congresistas acreditados, el evento se ha consolidado como foro de referencia profe-
sional para el sector de las ‘smart cities’ en nuestro país. 
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TECMa, la feria Internacional
de Urbanismo y Medio am-
biente, ha sido en su décimo oc-
tava edición la mejor plataforma
para presentar novedades en el
ámbito del equipamiento y ges-
tión de la ciudad. Una creciente
zona expositiva se ha comple-
mentado con el foro de análisis y
debate en forma de amplia pro-
gramación de jornadas, confe-
rencias y eventos organizados
por distintas entidades, confir-
mando así la vocación del certa-
men de espacio de intercambio
de conocimiento y experien-
cias.

Además, TECMA ha acogido la
segunda edición del foro de las
Ciudades –bajo el lema “Ciuda-
des para vivir”. Ciudades más
eficientes, resilientes y sostenibles,
pero también más integradoras y
participativas, son la clave para
asegurar un futuro a las genera-
ciones venideras, por lo que, cen-
trado en el ciudadano, se han
abordado todas las temáticas ur-
banas atendiendo a la gestión

multidisciplinar de los entornos
urbanos, incidiendo en la innova-
ción y en busca de mejorar la ca-
lidad de vida de las personas. De
hecho, se ha presentado una am-
plia representación de buenas
prácticas urbanas y se ha incor-
porado el uso de los recursos in-
troduciendo el concepto de
ecoeficiencia, y desde el mes de
enero, se han puesto en marcha
distintos grupos de trabajo para
abordar todas estas cuestiones:

- GRUPO DE REFLEXIÓN CIU-
DaNía aCTIva.  "Ciudadanía en
acción: transformando el espacio
urbano"

- GRUPO DE REFLEXIÓN EfI-
CIENCIa ENERGéTICa. “Uso efi-
ciente de la energía en las
ciudades”

- GRUPO DE REFLEXIÓN ECO-
NOMía CIRCUlaR, INNOva-
CION y GEsTIóN DE REsIDUOs
integrado por organizaciones de
primer nivel, que representan todas
las actividades y procesos en la ca-
dena de gestión de los residuos.

- GRUPO DE REFLEXIÓN TEC-
NOlOGía y CIUDaD

- GRUPO DE REFLEXIÓN
NUEva aGENDa URBaNa
GlOBal y EsPañOla

Como dentro del cuidado de las
ciudades la limpieza es uno de los
aspectos más valorados, la aso-
ciación Técnica para la Gestión
de Residuos y Medio ambiente,
aTEGRUs, ha entregado en el
marco de TECMA,  los  Premios
Escobas de Platino, Oro y Plata
a las ciudades españolas e ibero-
americanas más limpias que
hayan resultado ganadoras, en
sus diferentes categorías. Desta-
camos en estas páginas el ayun-
tamiento de El álamo,
distinguido en Categoría A: Muni-
cipios, Mancomunidades y Dipu-
taciones de menos de 20.000
habitantes, “por su servicio de re-
cogida, previo aviso, de volumino-
sos, electrodomésticos, escombros,
etc, evitando de esta forma que
estos residuos permanezcan más
tiempo del necesario en los viales”

ferias y congresos

Foro de Soluciones Medioambientales
Sostenibles

Del 15 al 17 de junio cinco salones comprometidos con el Medio ambiente y la sostenibilidad se
han reunido en la feria de Madrid en el marco del foro de soluciones Medioambientales soste-
nibles.  TECMa, sRR, Esclean, Envifood y foro de las Ciudades han coincidido con Genera en este
espacio agrupando a los expertos y soluciones medioambientales más destacadas de las indus-
trias y las actuaciones de las ciudades. Un compromiso integral con la sostenibilidad reforzada
por la sinergias en sus múltiples foros de debate y exposición.
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o el de aguascalientes, el estado
mexicano con cuyo colegio de in-
genieros civiles mantenemos un
hermanamiento, “por su pro-
grama “Acción Amigable” con el
que ofrecen diferentes alternati-
vas a la ciudadanía para recuperar
residuos reciclables mediante la
concienciación y el intercambio.
Gracias al programa en 2015 in-
crementaron la cantidad de resi-
duos reciclados en más de 400
toneladas”. 

sRR

sRR, feria Internacional de la
Recuperación y el Reciclado, ha
celebrado en estos días su quinta
edición sirviendo de punto de en-
cuentro a las empresas que han
traído a Ifema las últimas innova-
ciones en maquinaria y servicios
para tratamiento, gestión y reci-
claje de residuos, así como em-
presas de actividades
complementarias al negocio.

En este sentido, la feria ha servido
para aclarar las claves necesarias
para afrontar el reto planteado por
la Comisión Europea con la pre-
sentación del paquete de medidas
sobre economía circular, que ha fi-
jado para 2030 objetivos tan ambi-
ciosos como el reciclaje del 65% de
los residuos municipales, el 75% de
los residuos de envases o un má-
ximo del 10% de eliminación de re-
siduos municipales en vertederos. 

En este encuentro, se han mos-
trado avances como el sistema de
AutoDrain para la rápida extrac-
ción de los catalizadores de una
forma rápida y cómoda para el
empleado; Soluciones inteligentes
para el chip, chatarra de metal y
transporte de residuos y trata-
miento presentará instalaciones
completas de separación tras ci-
zallado de Cometel para una óp-
tima valorización de residuos; una
planta piloto de Dartex en Ando-
ain con un equipo de separación
por densimetría colocado en cir-
cuito cerrado o el novedoso sis-
tema de reciclado de PET de
Gstènic fundamentado en un tra-
tamiento térmico basado en la
combinación de los rayos infra-
rrojos, vacío y mezclado. 

Éstas y otras muchas han sido
las innovaciones que las empre-
sas han traído a SRR, que tam-
bién ha servido de sede a
destacados encuentros sectoria-
les, como el vII Encuentro na-
cional sobre gestión y
reciclado de vehículos fuera de
uso, 14º Congreso Nacional de
la Recuperación y el Reciclado
de fER, asamblea  General de
aEDRa, (asociación Española
de Desguaces y Reciclaje del
automóvil) o el Proyecto fu-
ture: Mezclas asfálticas con la
incorporación de polvo de
neumáticos procedente del re-
ciclado de neumáticos fuera de
uso por la vía semi-húmeda.

El segundo salón de limpieza
e Higiene Profesional, EsClEaN
–en colaboración con la Asocia-
ción de Fabricantes e Importado-
res de Maquinaria Industrial de
Limpieza, AEFIMIL-, y el segundo
ENvIfOOD Meeting Point,
punto de encuentro del sector ali-
mentario, apoyado por la Federa-
ción Española de Industrias de la
Alimentación y Bebidas FIAB, han
completado el círculo integral de
las experiencias de sostenibilidad
vinculadas  con el Cambio Climá-
tico, Energía y Economía Circular
en torno a las que ha girado este
Foro de Soluciones Medioam-
bientales Sostenibles.
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Novedades como las que hacen
referencia al control inteligente y a
la optimización del manteni-
miento, funcionamiento y seguri-
dad de todo tipo de instalaciones
de energías renovables -solar tér-
mica, solar fotovoltaica y termo-
solar, hidráulica, biomasa, eólica y
mini eólica, hidrógeno y pila, geo-
termia,... han sido las principales
protagonistas de la feria Interna-
cional de Energía y Medio am-
biente. 

Asimismo se han dado a cono-
cer distintas propuestas en auto-
consumo; eficiencia energética en
sistemas de iluminación y ventila-
ción para hogares y grandes edi-
ficios, y soluciones en domótica,
almacenamiento energético, nue-
vos instrumentos de medición y
control, y novedosas fórmulas de
renting y gestión de flotas de
vehículos eléctricos, entre otras in-
novaciones del sector. 

De forma paralela a la actividad
comercial, las Jornadas Técnicas
han servido de espacio de infor-
mación y debate, que han girado
en torno a temas tan destacados
como la estrategia baja en car-
bono en el marco europeo 2030;
la contribución de los servicios
energéticos al desarrollo de las

ciudades inteligentes; la eficiencia
energética en la rehabilitación de
edificios; los avances y retos en
biomasa, cogeneración, energía
eólica, fotovoltaica, geotérmica,
marina y solar térmica y termo-
eléctrica; o el análisis de casos de
éxito en autoconsumo y de mo-
delos energéticos sostenibles,

ferias y congresos

FERIA INTERNACIONAL DE ENERGÍA Y
MEDIO ABIENTE

Coincidiendo con el fsMs, se ha celebrado en feria de Madrid, del 15 al 17 de junio, la feria In-
ternacional de Energía y Medio ambiente, más conocida como Genera, con la oferta de 166 em-
presas procedentes de 29 países con los últimos avances tecnológicos en materia de energías
renovables y eficiencia energética. 

El coordinador General de Alcaldía, Luis Carlos Cueto Álvarez de Sotomayor, en la inauguración del evento 

El coordinador General de Alcaldía en la visita a los stands
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serán algunos de los temas que
han tratado y debatido los exper-
tos y profesionales del sector. 

Además de algunos encuentros
sectoriales, la feria ha acogido el
desarrollo de una Mesa de ex-
pertos sobre el Desarrollo de las
energías renovables en Ibero-
américa, y un Seminario formativo
específico sobre la norma UNE
100715-1:2014, en el diseño, eje-
cución y seguimiento de una ins-
talación geotérmica somera. 

Horizonte 2020

En el marco de Genera 2016, se
han llevado a cabo dos jornada in-
ternacionales, una dedicada a en-
cuentros de cooperación y
transferencia de tecnología y, otra
de oportunidades de financiación
y participación en proyectos euro-
peos H2020, organizadas por la
Fundación para el Conocimiento
madri+d, en el marco de las activi-
dades vinculadas a su participa-

ción en la Enterprise Europe Net-
work. 

El objetivo de estas jornadas es
facilitar la comunicación y el en-
cuentro entre empresas, centros
de investigación y universidades
del sector para  detectar potencia-
les oportunidades de colaboración
y socios para proyectos mediante
el desarrollo de entrevistas bilate-
rales presenciales previamente
programadas, y conocer que
oportunidades hay de participa-
ción en el Programa Marco de la
Unión Europea Horizonte 2020. 

La  jornada que ha presentado
las oportunidades de financia-
ción en Energía y Medio am-
biente en Horizonte 2020 ha
servido para abordar las oportuni-
dades disponibles en el Reto 3:
Energía segura, limpia y eficiente;
el Reto 5: Acción por el clima,
medio ambiente, eficiencia de los
recursos y materias primas; y las

posibilidades de atracción de ta-
lento con las Acciones Individua-
les Marie SKlodowska-Curie
(MSCA). La participación de los
Puntos Nacionales de Contacto de
los Retos ha servido además para
conocer qué convocatorias hay
abiertas y cómo presentarse a
ellas. Y además, se han dado a co-
nocer distintos casos de éxito de
instituciones de la Comunidad de
Madrid, tales como: “BETTER”:
(Bringing Europe and Third Coun-
tries Closer Together, expuesto por
Natalia Caldés, del Dpto. Energía
CIEMAT; IMETLand: a new gene-
ration of Microbial Electroche-
mical Wetland for effective
decentralized wastewater treat-
ment, presentado por  Juana Sanz,
coordinadora de Proyecto, IMDEA
AGUA; sUNlight-to-lIQUID: In-
tegrated solar-thermochemical
synthesis of liquid hydrocarbon,
dado a a conocer por Manuel Ro-
mero, director Adjunto de IMDEA
Energía. 

Algunas imágenes tomadas en la feria, a la que el decano de la Zona de Madrid, Alejandro Alañón, acudió en representación del
colegio
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El  RD al que hacemos alusión en
este artículo transpone parcial-
mente la citada directiva, princi-
palmente en lo relativo a
auditorías energéticas, sistemas
de acreditación para proveedo-
res de servicios energéticos y
auditores energéticos y la pro-
moción de la eficiencia energé-
tica en los procesos de
producción y uso del calor y del
frío.

Todo ello se ha puesto en mar-
cha, tanto en el ámbito europeo,
como en nuestro país, para contri-
buir definitivamente a alcanzar el
objetivo general de lograr en
2020 un ahorro del 20 por ciento
en el consumo de energía pri-
maria de la Unión Europea. Y la
apuesta por la eficiencia es clara
para un crecimiento sostenible en
el horizonte 2020, reforzar la se-
guridad del abastecimiento
energético y para reducir las emi-
siones de gases de efecto inver-
nadero y de otras sustancias
contaminantes.

El texto recoge la regulación de
las auditorías energéticas (al-
cance, ámbito de aplicación, crite-
rios mínimos, requisitos, etc) y la
creación del  registro adminis-
trativo de las mismas y el proce-
dimiento para la inspección de
su realización.

Las auditorías energéticas son
herramientas que permiten a las
organizaciones conocer su situa-
ción respecto al uso de energía y

que, por el hecho de realizarse de
forma distinta según los sectores,
las empresas y los países, requie-
ren de una normalización que per-
mita hacer comparables los
resultados obtenidos.

Estas auditorías permiten detec-
tar las operaciones dentro de los
procesos que pueden contribuir al
ahorro y la eficiencia de la energía
primaria consumida, así como
para optimizar la demanda
energética de la instalación. Asi-
mismo, se refieren al uso y la di-
versificación de las fuentes
energéticas, incluyendo la optimi-

zación por cambio de combusti-
ble.

Grandes Empresas

Las pequeñas y medianas em-
presas no forman parte del ámbito
de aplicación de esta norma, pero
sí “aquéllas que tengan la consi-
deración de grandes empresas,
entendiendo por tales tanto las
que ocupen al menos a 250 per-
sonas como las que, aun sin cum-

plir dicho requisito, tengan un
volumen de negocio que exceda
de 50 millones de euros y, a la par,
un balance general que exceda de
43 millones de euros”. Éstas
tendrán 9 meses de margen desde
la publicación de la norma para re-
alizar las auditorías y, a continua-
ción, deberán realizarse cada
cuatro años.

La norma también regula la acre-
ditación para proveedores de
servicios energéticos y auditores
energéticos en unas condiciones
y cumpliendo determinados requi-
sitos, que garantizan su compe-

LEGISLACIÓN

Auditorías energéticas para
incrementar la eficiencia

El BOE núm. 38, de 13 de febrero de 2016, publicaba el  Real Decreto 56/2016, de 12 de febrero,
por el que se transpone la Directiva 2012/27/UE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 25 de
octubre de 2012, relativa a la eficiencia energética, en lo referente a auditorías energéticas,
acreditación de proveedores de servicios y auditores energéticos y promoción de la eficiencia
del suministro de energía.



aforos 109 - junio 2016 / pág. 47

tencia técnica y su sujeción a nor-
mas de carácter internacional,
según indica el RD en su introduc-
ción.  Igualmente, existe un régi-
men sancionador para
incumplimientos - que sancionará
según lo dispuesto en la Ley
18/2014, de 15 de octubre, de
aprobación de medidas urgentes
para el crecimiento, la competitivi-
dad y la eficiencia.

De este modo, existirá un lis-
tado de Proveedores de servi-

cios Energéticos y “las auditorías
energéticas deberán ser realizadas
por auditores energéticos debida-
mente cualificados” cuyos requisi-
tos están recogido en el Artículo 8,
aquí destacado.

Además, en el Anexo V de este
Real Decreto, están destacados
los “Contenidos mínimos del
curso de especialización como
auditor energético”, que incluyen,
aunque de manera más deta-
llada:

1. Fundamentos de energía

2. Análisis energético de los edi-
ficios

3. Análisis energético de las in-
dustrias

4. Equipos de medida y toma de
datos

5. Ejecución de la auditoría, pre-
sentación de resultados y pro-
puestas de mejoras. 

LEGISLACIÓN

aRTíCUlO 8. REQUIsITOs PaRa El EJERCICIO DE la aCTIvIDaD PROfEsIONal DE aUDITOR
ENERGéTICO.

1. las personas físicas que deseen ejercer la
actividad profesional de auditor energético de-
berán cumplir alguna de las siguientes condi-
ciones:

a) Estar en posesión de una titulación univer-
sitaria oficial u otras licenciaturas, Grados o
Máster universitarios en los que se impartan
conocimientos básicos de energía, instala-
ciones de los edificios, procesos industriales,
contabilidad energética, equipos de medida y
toma de datos y técnicas de ahorro energético,
o bien;

b) Tener los conocimientos teóricos y prácticos sobre las auditorías energéticas, entendiendo
que poseen dichos conocimientos las personas que acrediten alguna de las siguientes situa-
ciones:

1.ª Disponer de un título de formación profesional o un certificado de profesionalidad inclu-
ido en el Catálogo Nacional de Cualificaciones Profesionales cuyo ámbito competencial incluya
materias relativas a las auditorías energéticas.

2.ª Tener reconocida una competencia profesional adquirida por experiencia laboral, de acuerdo
con lo estipulado en el Real Decreto 1224/2009, de 17 de julio, de reconocimiento de las com-
petencias profesionales adquiridas por experiencia laboral, en materia de auditorías energéticas.

En cualquiera de las anteriores situaciones a las que se refiere el párrafo b), haber recibido y
superado un curso teórico y práctico de conocimientos específicos de auditorías energéticas,
impartido por una entidad reconocida por el órgano competente de la comunidad autónoma,
con el contenido indicado en el anexo v. la realización de este curso, tendrá eficacia en todo el
territorio nacional, sin necesidad de trámites o requisitos adicionales.

2. a los efectos de acreditar el cumplimiento de los requisitos exigidos en este artículo, se
aceptarán los documentos procedentes de otro Estado miembro de los que se desprenda que se
cumplen tales requisitos, en los términos previstos en el artículo 17.2 de la ley 17/2009, de 23
de noviembre, sobre el libre acceso a las actividades de servicios y su ejercicio.
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Concretamente, es el Proyecto ECCENTRIC el que li-
dera el Ayuntamiento de Madrid, y en el que participa
conjuntamente con  Estocolmo (Suecia), Munich (Ale-
mania), Turku (Finlandia) y Ruse (Bulgaria). 

La Comisión Europea ha dotado esta iniciativa, que se
enmarca en la iniciativa CITIVITAS, con cerca de 17,9
millones de euros y forma parte de los tres proyectos
de movilidad más importantes de Horizon 2020. Su
ejecución está prevista en los próximos cuatro años y
comenzará a desarrollarse en septiembre de este año,
tras la primera Asamblea general en Madrid.

La Empresa Municipal de Transportes (EMT), el Con-
sorcio Regional de Transportes de Madrid (CRTM), la
Universidad Politécnica de Madrid (UPM), AVIA Inge-
niería y Diseño, FM Logistic Iberia, ICCA_Ingeniería y
Consultoría para el Control Automático S.L y la consul-

tora Grupo de Estudios y Alternativas 21 (GEA21) son
los integrantes del Consorcio que trabaja por esta ini-
ciativa junto al Consistorio. Para aplicar soluciones de
movilidad sostenible, el proyecto dotará con 4,9 millo-
nes para estudiar y ejecutar las acciones propuestas por
Madrid.

Movilidad sostenible

El proyecto ECCENTRIC probará la viabilidad de en-
foques de planificación urbana integrada e inclusiva,
políticas innovadoras y tecnologías emergentes para
conseguir objetivos de movilidad urbana sostenible.
Cada ciudad planteará diversas soluciones de este tipo
en un área “laboratorio” de su periferia, todas ellas su-
jetas a un alto crecimiento poblacional y una presión
creciente sobre las redes actuales de transporte pú-
blico.

Como se ha destacado en los planes de Movilidad
Urbana Sostenible de las ciudades ECCENTRIC, es ne-
cesario actuar sobre una escala geográfica más amplia
que el centro de la ciudad, pues aún queda pendiente
trabajar sobre las áreas periféricas para hacerlas ganar
atractivo y ser alternativa al centro de la ciudad, con la
consiguiente reducción de tráfico innecesario hacia el
centro.

Ofrecer opciones de movilidad y calidad que permi-
tan y estimulen estilos de vida independientes del vehí-
culo privado y planificar el futuro urbano de acuerdo
con movilidad neutra en carbón son otros de los retos
a los que el Consistorio hace alusión en referencia a
este proyecto, al igual que  hacer compatible la calidad

Noticias

MADRID LIDERA EL Proyecto
CIVITAS-ECCENTRIC de movilidad urbana
la ciudad de Madrid, a través de su ayuntamiento, lidera el Consorcio de ciudades europeas

que sacan adelante el proyecto CIvITas-ECCENTRIC, centrado en plantear soluciones innovado-
ras de movilidad sostenible en áreas periféricas de las ciudades, así como para lograr una dis-
tribución urbana de mercancías de bajas emisiones en el centro urbano y poner en uso vehículos
y combustibles menos contaminantes.



del espacio público con la accesibi-
lidad de la distribución de mer-
cancías.

la ciudad

En el caso de Madrid, se prevé un
plan integral de movilidad que in-
cluirá bicicleta, autobús, logística,
flota limpia, intermodalidad, planifi-
cación urbana, etcétera.

Las acciones previstas son el de-
sarrollo de una plataforma multi-
modal de información de movilidad
y servicios; el diseño de corredores
de bus de alta capacidad en los dis-
tritos mencionados; la incorpora-
ción de buses híbridos o eléctricos
a estos corredores, y la promoción
de flotas eléctricas, avanzando en la
implantación de las medidas reco-
gidas en el Plan Estratégico de Mo-
vilidad Sostenible 2013-2025, y
fomentando el uso del sistema in-
tegrado de transporte público de la
Comunidad de Madrid.

Más concretamente, la propuesta
aborda de manera integral la me-
jora de la movilidad en el arco Este-
Sureste exterior a la M-30 de la
ciudad abarcando los distritos pe-
riféricos de San Blas, Vicálvaro, Mo-
ratalaz, Puente de Vallecas, Vallecas
Villa, Villaverde, Usera, Carabanchel
y Latina.

Por su parte, el Consorcio de
Transportes asegura que pondrá
sus 30 años de experiencia como
gestor del transporte público al ser-
vicio de la información en tiempo
real, la implantación de corredores
de alto nivel de servicio de trans-
porte público y la intermodalidad
entre el transporte público y la bici-
cleta.

Es la primera vez que el Ayunta-
miento de Madrid lidera un pro-
yecto europeo de esta importancia
económica y de esta trascendencia
para fijar modelos de movilidad ur-
bana replicables en otras ciudades.
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noticias

aCTUaCIONEs y DOTaCIONEs
PREsUPUEsTaRIas

I. Urbanismo inclusivo, políticas de aparcamiento y gestión
de la movilidad

• Gestión innovadora del aparcamiento con criterios de
ocupación y energéticos ( 170 937 euros)

• Estrategias de gestión de la movilidad para grupos vul-
nerables, con perspectiva de género  ( 247 052 euros)

II. Movilidad como servicio: estrategia Maas

• Open Platform de información y servicios de movili-
dad multimodal ( CRTM: 190 375 euros;  ICCa sl: 109
888 euros)

III: seguridad para el caminar y la bicicleta urbana 

• Enfoque innovador y participativo de la seguridad vial
en los distritos  (227 812 euros)

• Espacio público adecuado para ir a pie en las zonas per-
iféricas (227 812 euros)

• facilitar el uso de la bicicleta en zonas periféricas (158
194 euros)

Iv. soluciones para un transporte público limpio y eficiente

• Corredores de alta calidad en el transporte público de
zonas periféricas  (CRTM: 226 750 euros; EMT: 247 942
euros)

• autobuses eléctricos e híbridos (EMT: 913 236 euros;
CRTM: 7500 euros)

v. Promover la implantación de vehículos eléctricos 

• Incentivos, campañas y test para implantar vehículos
eléctricos ( 249 750 euros)

vI. logística urbana más limpia y eficiente 

• Centro de consolidación y regulación para implantar
vehículos de carga eléctricos y limpios (ayuntamiento:
49 906 euros; fM logistik: 505 651 euros)

• Prototipo de vehículo de carga de emisiones ultra-low.
(ayuntamiento:: 49 562 euros;  avIa Eng.: 329 653 euros)
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Las obras de construcción del
túnel de AVE que cruza el sub-
suelo del centro de Madrid para
conectar las estaciones de ato-
cha y Chamartín afrontan ac-
tualmente su recta final tras
haberse ejecutado más del 90
por ciento de los trabajos, según
indican el Ministerio de Fomento
y el Gobierno regional.

El proyecto, que ha supuesto
una inversión de 240 millones de
euros, garantizará la conexión di-
recta de toda la red de alta velo-
cidad, al permitir el tránsito
directo desde las líneas de Alta
Velocidad al Norte, que hasta
ahora parten de Chamartín, y las
del Sur y Este, que tienen origen
en Atocha.

La conclusión y puesta en servi-
cio de este túnel están pendientes
de que terminen de ins-
talarse los sistemas de
señalización, teleco-
municaciones y elec-
trificaciones, en los
que actualmente se tra-
baja tras haberse adju-
dicado este pasado
mes de mayo bajo dos
contratos que incluyen,
asimismo, el tramo
Puerta de Atocha-Torrejón de Ve-
lasco. Y se han adjudicado tam-
bién las protecciones acústicas
hasta Torrejón de Velasco.

La actuación, que permitirá dar
continuidad en ancho internacio-
nal a los grandes ejes ferroviarios
de alta velocidad que atraviesen
Madrid, está cofinanciada por el
fondo de Cohesión dentro del

P.O. fondo de Cohesión-fEDER
2007-2013 y por el Mecanismo
“Conectar Europa” (CEf). 

Y es que Madrid es destino y
punto de partida para más de
19 millones de viajeros al año a
través de las 10 líneas de alta
velocidad y otras 3 líneas de
media distancia (avant), que
prestan servicio en la Comuni-
dad de Madrid y cuyos puntos
de partida son las estaciones de
Chamartín o de Atocha.

Características del túnel

La excavación de la nueva co-
nexión en ancho internacional

entre Chamartín y Puerta de
Atocha fue ejecutada por la
tuneladora denominada
‘Gran vía’, que excavó con-
cretamente 6,8 kilómetros a
partir de la cabecera sur de
la estación de Chamartín,
punto en el que dio co-
menzó la perforación, de la
longitud total de 7,3 kilóme-
tros que tiene la nueva co-

nexión. 

El túnel, que se excavó en 9
meses, discurre por debajo del
tejido urbano del centro de Ma-
drid, más concretamente, por de-
bajo de ocho líneas de metro y
de los dos túneles en ancho con-
vencional ya existentes entre
Chamartín y Atocha (por Recole-
tos y Sol), a una profundidad

Noticias

El túnel AVE Atocha-Chamartín, en su
recta final

La ministra de Fomento, Ana Pastor, visitaba con Pedro Rollán, consejero de Trans-
portes, Vivienda e Infraestructuras de la Comundidad de Madrid, las obras

las obras del túnel de alta velocidad atocha-Chamartín, una actuación clave para mejorar la
conectividad de la red española de alta velocidad, avanzan a buen ritmo en su tramo final.  En
el proceso, además del túnel UIC, se instalan dos nuevas vías en el tramo atocha-Torrejón de
velasco.
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media de 45 m. Sólo pasa por en-
cima de una línea de metro, la 9,
a la altura de la calle Mateo Inu-
rria.

Al tratarse de un túnel urbano,
se ha utilizado vía en placa con
carril embebido en un elastó-
mero, con la intención de logar
una óptima absorción de vibra-
ciones y ruidos, y ha contado con
los pertinentes informes previos
sobre las condiciones del terreno.
Asimismo, se llevaron a cabo ta-
reas de inspección en las edifica-
ciones situadas a ambos lados del
corredor por el que discurre el
túnel, aseguran las fuentes oficia-
les.

De igual modo, se realizaron
controles periódicos gracias a
la instalación de instrumenta-
ción y posterior auscultación
del terreno tanto en superficie
como en profundidad a lo largo
de todo el trazado, tanto en las
infraestructuras subterráneas cer-
canas al túnel como en todas las
edificaciones dentro de su zona
de influencia.

El túnel está provisto de diez sa-
lidas de emergencia, cuatro cen-
tros de transformación, tres pozos
de ventilación y cinco pozos de
bombeo.  Todas las salidas de
emergencia disponen de puertas
de sectorización en el túnel y
vestíbulo de independencia pre-
surizado, y conducen al exterior a
través de pasillos y escaleras.

En cuanto a las instalaciones de
protección civil y seguridad, el
túnel dispone de pasillos laterales
de evacuación, iluminación de
emergencia, señalización fotolu-
miniscente, sistema de ventila-
ción, detección y extinción de
incendios en túnel y cuartos téc-
nicos, y sistema lineal de teleco-
municaciones (Tetra) para los
servicios de emergencia.

noticias municipales

infraestructuras por 
6 millones en fuenlabrada

Nuevos aparcamientos, remodelar
varios edificios, cambiar el césped de
los campos de fútbol, o adecuar el
antiguo colegio Ferrer y Guardia en
un Centro de Mayores serán algunas
de las iniciativas que acometará el
Consistorio de Fuenlabrada a lo
largo de este año, según anunciaba
su alcalde, Manuel Robles, junto al
concejal de Presidencia, Javier Ayala
y la concejala de Urbanismo, Ana
Pérez.

Para ello invertirá 13 millones de
euros en un conjunto de inversiones
que contribuirán a mejorar la ciudad
y elevar la calidad de vida de los ve-
cinos.   Concretamente más de 6 mi-
llones de euros irán a parar a
Infraestructuras: 1.250.000 euros se
destinarán a ejecutar un nuevo apar-
camiento con más de 60 plazas en la
calle Colombia, una glorieta en el ce-
menterio nuevo para poder llevar
una línea de autobuses, la amplia-
ción del Centro de Protección Ani-
mal o adecuar el antiguo colegio
Ferrer y Guardia en un Centro de
Mayores.

2 millones de euros se destinarán
para Parques, Jardines y Limpieza.
850.000 para adquir vehículos más
modernos de recogida viaria y de
limpieza y un millón de euros para
mejorar equipamiento urbano y re-
novación del arbolado.

Obras en la línea C5 

Adif ha iniciado obras de mante-
nimiento y mejora de la infraestruc-
tura ferroviaria entre las estaciones
de Móstoles y Móstoles El Soto, en
la línea C5 de la red de Cercanías de
Madrid.

Con el objetivo de incrementar la
fiabilidad de las instalaciones, se
sustituirán de traviesas y carriles y
se llevarán a cabo trabajos de sol-
dadura y nivelación de vía. Todas
estas tareas se enmarcan en el plan
de tratamiento de vía e infraestruc-
tura de la zona centro para el año
2016, dotado con 4,5 millones de
euros. 

Obras en un puente de la M30

Este mes de mayo han dado co-
mienzo las obras de rehabilitación
de la estructura del puente de la
M30 situado sobre la carretera de El
Pardo como parte de los trabajos
de rehabilitación y conservación de
las infraestructuras de la M30.

Las tareas, que se desarrollarán en
varias fases a lo largo de un máximo
de 4 meses, incluyen la renovación
de la propia infraestructura en su ta-
blero (fresado, impermeabilización,
repavimentación, renovación de jun-
tas, etc.) como la de los sumideros
de drenaje o la reposición del sis-
tema de contención de vehículos. 

Plaza de felipe vI en  Daganzo

El consejero de Medio Ambiente,
Administración Local y Ordenación
del Territorio, Jaime González Tabo-
ada, ha inaugurado la nueva plaza
que el Ayuntamiento de Daganzo
ha dedicado al Rey Felipe VI en el
marco de la IV Jornada de Seguri-
dad que organiza cada año el mu-
nicipio.

El alcalde de Fuenlabrada, Manuel Robles,
junto al concejal de Presidencia, Javier
Ayala y la concejala de Urbanismo, Ana
Pérez
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El 14 de abril, un buen número
de colegiados han podido disfru-
tar de una especial visita a esta
muestra en las instalaciones del
Canal de Isabel II. 

Con la presencia del decano, ale-
jandro alañón, y  guiados por la
mano experta de Gloria amaya,
profesional colaboradora de la
asociación Cultural Zayas,
hemos podido disfrutar de una ex-
periencia cultural única  y de un en-
cuentro entre compañeros en un
ambiente cordial y distendido.

"Cleopatra y la fascinación de
Egipto" es una extraordinaria ex-
posición en torno a la figura de
Cleopatra vII, última reina de

Egipto. Y precisamente con la in-
tención de dar a concer algo más
que su leyenda, la exposición nos
permite deambular entre la mujer,
la soberana, la madre, la amante, la
estadista, etc, pero también el per-

sonaje que tanta fascinación ha
provocado en sí mismo, sin dejar
de lado la gran atracción que pro-
voca la cultura egipcia.

Así, además de hablar del con-
texto histórico, cultural, ge-
ográfico en que vivió Cleopatra,
su propia biografía, la presen-
cia de Egipto en Roma, la ex-
posición también acoge
muestras de la inspiración que
la última representante de la
disnastía ptolemaica ha provo-
cado en artistas de muy distin-
tas épocas, su representación
en las artes escénicas o cómo
dejó su huella en el desarrollo
del coleccionismo y la egipto-
logía en nuestro país.

visita guiada a la exposición 
“cleopatra y la fascinación de egipto”

El grupo de colegiados que asistieron a la visita organizada por la Zona de Madrid en colaboración con la Asociación Cultural Zayas

El Colegio de Zona de Madrid ha organizado, en colaboración con la asociación Cultural Zayas,
una visita guiada a la extraordinaria exposición”Cleopatra y la fascinación de Egipto”, que se ha
alojado en el Centro de Exposiciones arte Canal hasta el pasado mes de mayo.
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Juan Miguel villar Mir, profe-
sor de esta Promoción de estu-
diantes en aquellos años, ha
querido participar en este acto de
Bodas de Oro, en que ha acom-
pañado al director de la ETSIC, Ja-
vier Olmedo armada, el decano
de la Zona de Madrid del CITOPIC,
alejandro alañón Juárez, la pre-
sidenta del CITOPIC, Paloma Gáz-
quez Collado, y el consiliario de
la Cofradía de Santo Domingo de
la Calzada, Pedro sabe. 

El director de la ETSIC, Javier Ol-
medo, ha abierto este acto conme-
morativo y ha destacado en su
intervención las características más
propias de la formación de estos
compañeros que hoy celebran sus
Bodas de Oro, con respecto a los ac-
tuales estudiantes del Grado en In-
geniería Civil.

Por su parte, el consiliario de la Co-
fradía de Santo Domingo, Pedro
sabe, ha leído unas palabras del
Evangelio de San Lucas y ha querido
recordar a aquellos compañeros de
esta promoción que ya han fallecido,
entre quienes destacamos a fran-
cisco aguilera Ceballos, fundador
de nuestra Zona de Madrid,  además
de dar Gracias a Dios y recordar a
nuestro Santo Patrón.

Clemente flores Montoya habló
en nombre de los compañeros de
esta III Promoción de Peritos de
Obras Públicas . En su intervención ha
realizado un pequeño repaso histó-
rico que ha abarcado desde la crea-
ción de la Escuela de Ayudantes de
Obras Públicas en 1857, cómo se
configuraban los estudios cuando
esta Promoción de 1966 los cursó y
cómo han ido evolucionando, en pa-

ralelo  al progreso que ha sufrido la
profesión y la historia de nuestro país.

Emotivas palabras las de Clemente
Flores, salpicadas de anécdotas de
los estudiantes de estos años y a los
profesores que han compartido o
cómo se desestresaban en “el par-
tido de fútbol continuo que había en
las instalaciones deportivas de esta
Escuela”.

“La calidad de la enseñanza la
aporta el elenco de profesores del
que se dispone y nosotros dispusi-
mos de un elenco maravilloso”, ase-
gura.  Algunos de los mencionados
por Clemente Flores: Miguel Ibáñez,
Martínez Boudes, Don Jerónimo, y
Juan Miguel villar Mir, profesor de
aquella época aquí presente, quien
recuerda “nos citó a los alumnos un
domingo para explicarnos cómo fun-
cionaban las letras de cambio”.

Bodas de Oro de la III Promoción de
Peritos de Obras Públicas (1966)

Los miembros de la III Promoción de Peritos de Obras Públicas (1966) en la puerta de la ETS de Ingeniería Civil, 
acompañados de Alejandro Alañón, Pedro Sabe, Javier Olmedo y Juan Miguel Villar

El pasado viernes 3 de junio, los miembros de la III Promoción de Peritos de Obras Públicas ce-
lebraron su 50 aniversario con la profesión en un emotivo acto acogido por el salón de actos
de la ETs de Ingeniería Civil de la Universidad Politécnica de Madrid.
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No han faltado referencias a la
profesión tal como ellos la han co-
nocido o la tecnología que ellos uti-
lizaban en sus estudios y el ejercicio
de la profesión– ha mostrado una
regla de cálculo, por ejemplo – en un
discurso muy apreciado y aplaudido
por todos.

Juan Miguel villar, en su inter-
vención, ha aludido también a la cre-
ación de la Escuela y a los personajes
históricos a los que se asocia, como
Isabel II, Claudio Moyano, Mateo
Práxedes sagasta o José Echega-
ray. Ha hecho referencias asimismo
a un pasado reciente en que él,
como los Peritos de la Promoción de
1966 aquí presentes, han podido

formar parte de los años de mayor
esplendor de la Obra Pública es-
pañola, desde la década de los 80
hasta la crisis de 2007, y ha desta-
cado cómo en nuestro país nos
hemos puesto a la cabeza de la
construcción e infraestructuras en el
mundo entero.

“Crear bienestar a los demás, dar
cohesión a los territorios, lo hemos
hecho muy bien por la excelencia de
las enseñanzas y los trabajos que
hemos realizado en nuestra profe-
sión. De todo ello debemos estar
muy orgullosos”, asegura Villar Mir.

Entre las anécdotas  ha señalado,
destaca que desde su ingreso en la
Escuela ha trabajado con 27 minis-

tros de Fomento distintos; asimismo,
también ha recordado su etapa
como profesor en esta  Escuela en-
tonces de Ayudantes de Obras Pú-
blicas, y el resto de su recorrido
profesional como docente, resu-
mido en más de 40 años como res-
ponsable de Cátedra, que considera
le “ha ayudado para pagar, en parte
al menos, la deuda que tenía con-
traída con mi profesión, con la Inge-
niería Civil, y por la excelencia de la
enseñanza que recibí durante mis
estudios. Y eso lo habéis hecho
todos, trabajos de los que tenéis que
estar muy orgullosos y con los que
habéis contribuido a que hoy Es-
paña sea un país desarrollo y modé-
lico en sus infraestructuras, a la

El decano de la Zona de Madrid del CITOPIC, Alejandro Alañón, el presidente de OHL y profesor, Juan Miguel Villar, el director de
la ETSIC, Javier Olmedo, la presidenta del CIOPIC, Paloma Gázquez, y el consiliario de la Cofradía de Santo Domingo, Pedro Sabe
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cabeza del mundo, algo muy difícil
para un país de tamaño medio”.  

En su turno de palabra, el decano
del Colegio de Zona de Madrid, ale-
jandro alañón, ha destacado la po-
sitiva experiencia que ha supuesto
participar en esta actividad y el or-
gullo que le hace sentir el hecho de
pertenecer a la profesión que com-
parte con todos los compañeros
aquí presentes. El decano ha desta-
cado anécdotas concretas con algu-
nos de los miembros de la
Promoción de 1966 y ha hecho alu-
sión a las cosas que ha aprendido de
ellos, tanto en el ámbito profesional,
como en el personal.

La Ley de Costas cuyo nacimiento y
evolución ellos han vivido y en su de-
sarrollo han trabajado, así como las
primeras instrucciones HA61 y EH68
donde se recogen los estados límite,
una concepción novedosa que ellos
también han incorporado a su de-
sempeño profesional en el ámbito de
las estructuras, han sido ejemplo del
desarrollo vivido por nuestro país en
estos 50 años. Y en este periodo de
tiempo, recuerda el decano, se pro-
dujo también el nacimiento del cole-
gio profesional, que primero convivió
con  la Asociación de Ayudantes, y de
la altura de miras del colectivo al
unirse comenzar a trabajar conjunta-
mente por todos los compañeros.

Por otra parte, alude Alañón a
estos profesionales como “las pri-
meras promociones del ingeniero
‘moderno’” que no se prepara sólo
para servir al Ministerio, sino para
trabajar directamente para el bie-
nestar de la sociedad. Y por todo
ello, y mucho más, termina su inter-
vención hablando del “orgullo,
honor y respeto personal y profe-
sional a todos los compañeros aquí
presentes”.

Por su parte, Paloma Gázquez,
presidenta del CITOPIC, ha insistido
en la idea de sentirse afortunada al
dirigirse a un auditorio lleno de co-
nocimientos, de experiencia y de
responsabilidad acumulada durante

50 años. “Habéis hecho grande la
profesión y demostrado a la socie-
dad que érais imprescindibles”,  ha
señalado la presidenta, quien ha re-
pasado también algunos hitos
históricos, lejanos y cercanos, de la
evolución de nuestra profesión.

El acto finalizó con la entrega de
unas placas honoríficas por parte de
los miembros del Comité organiza-
dor  del evento – formado por al-
fredo Revuelta, Manolo Montes,
Julio García y Clemente flores- en
nombre todos los compañeros de
esta Promoción de 1966 a las insti-
tuciones que han querido colabo-
rar con ellos en la celebración de
este acto.

Clemente Flores Montoya fue la voz de
todos sus compañeros con su discurso 

Javer Olmedo, Juan Miguel Villar y Alejandro Alañón 
recibieron una placa de agradecimiento de manos del comité organizador

El decano con Ángel Muñoz y Juan Moreno a quienes, como a todos los miembros
de la Promoción, entregó un diploma del Colegio de Zona de Maddrid en

reconocimiento a su dedicación y una fotografía del evento
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El agradecimiento como an-
tecedente.  Ayer cuando pase-
aba me lo encontré en la calle
con alejandro alañón que es
decano del Colegio de Inge-
nieros Técnicos de Obras Pú-
blicas Zona Madrid. Hace
cuatro meses no nos conocía-
mos y hoy me resulta imposible
negarle unas líneas sobre los
actos que se celebraron el 3 de
junio con ocasión de las Bodas
de Oro de la 3ª promoción de
Peritos de Obras Públicas, de
la cual soy componente.
Cuando ingresé en la Escuela
me encontré con la última pro-
moción de Ayudantes, (un plan
de estudios que llevaba en vigor
100 años) y cuando salí de la es-
cuela, a pesar de haber apro-
bado curso por año, me
encontré con que mi plan de es-
tudios había sido extinguido
por ley. Nunca he creído que
tenía que hacer distinciones
entre los tres títulos porque son
más las cosas que nos unen que
las muchas que nos separan.

A primeros de año Manuel
lópez Montes convocó a unos
compañeros para organizar
algún acto con motivo del 50
aniversario de la promoción.
Manuel López Montes es un tipo
formidable que amplió sus es-
tudios de Obras Públicas con los
de Ingeniería de Caminos por-
que la persuasión con que actúa
para hacer trabajar a los demás
la emplea consigo mismo. Pen-
sando en el Colegio como la
única institución que había cre-
ado algún vínculo de unión

entre nosotros, el día 29 de fe-
brero envié un correo a la presi-
denta del Colegio Nacional y al
decano de Madrid solicitando
su colaboración en la organiza-
ción de los actos. El día 1 de
marzo el decano me contestó
que “estamos a tu disposición
para prestar todo el apoyo que
podamos brindaros”.  Fue fiel a
su palabra y tanto él como el
personal contratado por el Co-
legio nos prestó un apoyo cuyo
agradecimiento quisimos dejar
patente haciendo que el decano
copresidiese los actos y reco-
giese una placa conmemorativa.
No conocemos mejor forma de
sumarnos a los homenajes a
Cervantes que se celebran este
año que practicar el consejo
quijotesco de que “de gente
bien nacida es agradecer los be-
neficios que reciben y uno de
los pecados que más a Dios
ofende es la ingratitud”. Hoy re-
cordando los tiempos, en que
figuraba en el Consejo de Re-

dacción de Cimbra y algunos
apuntes de las palabras que
tuve el honor de dirigir a los
asistentes durante el acto cele-
brado en la Escuela, trato de co-
rresponder al honor y a la
solicitud de Alejandro Alañón. A
tal señor tal honor.

¿Quiénes somos los jubila-
dos?

Llegar a estas edades es la
mejor forma de entender el
tiempo como cuarta dimensión.
No hace falta ser Einstein para
entender que el tiempo, como
la altura, es una dimensión que
sirve para definirte mejor, aun-
que hayas vivido sin darte
cuenta de ello.

Desde aquí uno puede ver la
vida como la veía Víctor Hugo
“Cuando uno se hace viejo se al-
quila una casita con un balcón al
borde del abismo” o tener la sen-
sación de que en tu vida has ido
subiendo peldaño a peldaño una

COLABORACIÓN

BODAS DE ORO DE LA PROFESIÓN:
FELIZ REENCUENTRO CON EL COLEGIO

Clemente flores Montoya, miembro del Comité Organizador de los actos de Homenaje a
las Bodas de Oro de la III Promoción de ayudantes de Obras Públicas (1966), participa con estas
páginas de aforos para trasladar al resto de compañeros su visión de los actos, de la profesión,
la jubilación y el colegio profesional.

Clemente Flores en la comida de celebracion que tuvo lugar tras el acto en la 
Escuela Técnica Superior de Ingenería Civil de la UPM 



escalera y cuando estás llegando
al último peldaño descubres que
lo que sigue, se parece poco a
una escalera y mucho a un to-
bogán, y te entran serias dudas si
eres capaz de deslizarte con los
ojos cerrados y disfrutar como un
niño.  Siguiendo por este camino
uno puede imaginarse el futuro
que le espera y valiéndose de un
diccionario empieza por la A:
acatisia, afasia, agnosia, alopecia,
apraxia, apatía, alucinaciones, an-
siedad, aislamiento, alteracio-
nes…Mejor dejarlo.

Saber envejecer es uno de los
capítulos más difíciles del arte
de vivir pero nadie nace en-
señado y la mayoría tenemos
que improvisar. 

La vejez nos hace vagos y
acomodaticios y nos volvemos
radicales, conservadores y rea-
cios a cambiar de ideas. Aferra-
dos a ellas nos aferramos a
costumbres, hábitos y compor-
tamientos que en general que-
dan fuera de tiempo y lugar. 

El primer síntoma aparece con
el abandono del trabajo y la
sensación de que dejas de ser
necesario, valorado por tu tra-
bajo o respetado por tu profe-
sión. Separarse de algo que has
conseguido tras muchos años
de trabajo y de perseverancia
es un trance para el que no se
suele estar anímicamente pre-
parado aunque, objetivamente,
pueda desembocar en una si-
tuación mejor.

Lo peor de la situación llega
cuando durante unos cuantos
años, siempre menos de los
que cotizaste, te retribuyen con
parte de lo que anticipada-
mente pagaste y a poco que te
despistes te señalan como el
origen de la crisis.

En la sociedad actual no tiene
prestigio el concepto de sabi-
duría y experiencia asociados a
la edad por la rapidez con que
se producen los cambios tec-
nológicos y sociales y parece
que han perdido valor las pala-
bras de D. Quijote “Advertid hijo
que las canas son el funda-
mento y la base a do hacen
asiento la agudeza y la discre-
ción”. Como consecuencia los
sentimientos de las personas
que envejecemos están muy in-
fluidos por lo que la sociedad
nos trasmite de forma que nos
condiciona la forma de condu-
cirnos hasta acabar intentando
jugar simplemente el papel que
se espera de nosotros.

Colegio profesional

El Colegio no ha nacido ayer
ni se ha creado de la noche a la
mañana. Cuando en el año 1974
se promulgó la ley de Colegios
profesionales algunos de no-
sotros trabajábamos para sepa-
rarnos de una asociación que
representaba los intereses de
unos “compañeros funciona-
rios”, que eran mayoría y que en
buena parte sentían recelos de
las “prebendas” que podían
conseguir los nuevos titulados
“no funcionarios”. Es la eterna
música del divide y vencerás o
de “ha dicho padre que vayáis a
segar y luego vayamos todos a
comer”.

El artículo 36 de la Constitu-
ción vino a reconcer un poten-
cial a los colegios profesionales
que nuestra generación no supo
o no pudo aprovechar y todos,
individualmente y como colec-
tivo, hemos sufrido las conse-
cuencias. Hubo quien lo intentó
desde distintas posiciones. Hoy
puedo recordar lo que suponía
el empuje infatigable de un Car-
los García Cuesta entre los

nuevos, con una valoración si-
milar a la bonhomia y saber
hacer de Enrique Garrandés
entre los viejos. Es un “chute” de
optimismo constatar que hay
personas que, con su esfuerzo y
trabajo, dan realce a las institu-
ciones frente a otras que se
aprovechan de ellas para conse-
guir realce o brillo personal.   

Colofón

fue un día genial porque
conseguimos convertir el pa-
sado en presente situándonos
con el pensamiento en el mo-
mento de nuestra juventud que
nos vino en gana. Pudimos dia-
logar con muchos compañeros
queridos y aprovechamos la
ocasión para despedirnos de
ellos con una sonrisa optimista
y contagiosa. 

Tuvimos un recuerdo para
nuestros compañeros muer-
tos recordando a los antiguos
que decían que los dioses pre-
fieren llevarse primero a los me-
jores.

Durante un día nos disfruta-
mos y convivimos dando ejem-
plo de que lo mejor de la vida
es vivirla e incluso revivirla. En
ninguna misa he visto darse la
paz con tanto cariño como en
nuestra despedida..

fue una fiesta de la profe-
sión donde los que estáis en
activo estuvisteis presentes.
Vuestro futuro puede ser nues-
tro presente y por eso os inte-
resa escucharnos para saber no
sólo lo que os conviene hacer,
sino también aprender lo que
tenéis que evitar. ¡Gracias por
vuestra presencia! 

Clemente flores Montoya

Perito de Obras Públicas de
la Promoción de 1966
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actividades colegiales

11 seguro de Responsabilidad
Civil. Una póliza colectiva de este se-
guro que sirve para asumir los costes
de indemnizaciones que pueda re-
sultar civilmente responsable el Ase-
gurado conforme a derecho que
deriven de la prestación de servicios
en el desarrollo de su actividad pro-
fesional.

22  Información y visado de tra-
bajos profesionales, verificación
Documental y CITE (Certificado de
Idoneidad Técnica)

33Gestión, tramitación y cobro
de honorarios profesionales

44  servicios de empleo. En su
atención al empleo, el colegio profe-
sional se ha constituido como agen-
cia de colocación, dispone de una
Bolsa de Empleoy ofrece toda la ac-
tualidad de la Oferta pública de em-
pleo a sus colegiados.

55formación Continua. Cursos
y jornadas son una constante en las
actividades colegiales. 

66  listado de Peritos Judiciales
y Peritos Especializados en Riesgos
laborales..

77  asesoría jurídica y apoyo la-
boral y profesional

88  Emisión de certificados y
compulsa de documentos para fi-
nalidades profesionales. 

99  servicio gratuito de web-
mail. El colegio facilita a todos los co-
legiados que lo soliciten obtener una
cuenta de correo electrónico con el
dominio citop.es de manera com-
pletamente gratuita.

1100  Información profesional
y del sector. Los medios de difusión
de información de interés para el co-
legiado son numerosos, desde nues-
tra página web, Boletín mensual de
noticias, correo electrónico, y revista
Aforos.

1111  la ventanilla única de
servicios es un servicio en que el co-
legio ofrece a través de un portal on-
line, cumpliendo la normativa
comunitaria, para proporcionar a
cualquier prestador de servicios la in-
formación necesaria para el acceso y
ejercicio de las actividades de servi-
cios así como la posibilidad de reali-
zar los trámites necesarios ante la
autoridad competente a distancia. 

1122  seguro de salud con
ventajas y descuentos para colegia-
dos en virtud de los convenios al-
canzados con la compañía ofertante.
Personal, familiar y para autónomos.

1133  acuerdo con la Univer-
sidad Camilo José Cela

1144  acuerdo con la Univer-
sidad a Distancia de Madrid.

1155  acuerdo con la Univer-
sidad alfonso X El sabio

1166  acuerdo con la Univer-
sidad Europea de Madrid

1177  acuerdo de colabora-
ción con la fundación laboral de
la Construcción

1188  acuerdo de colabora-
ción con la asociación Cultural
Zayas que permite a los colegiados
acceder a las actividades en idénticos
términos que los socios.

1199  acuerdo de colabora-
ción con la asociación Profesional
de Ingenierías de seguridad y
salud en las Obras de Construcción
(IssCO)

2200  acuerdo de colabora-
ción con la Plataforma Tecnológica
Española de la Carretera 

2211  acuerdo  con la Mutua-
lidad de Caminos

2222  Club social: Hoteles NH,
Meliá, Sanz&Ponce Abogados,Solvia,
Hertz, RíoSalud Residencia de Ancia-
nos, etc. Distintos porcentajes de des-
cuento en el precio de sus servicios
para colegiados.

2233  Acuerdos de colaboración
con diversos concesionarios -
f.Tomé, Mosancar y Motor Gam-
boa- que se traducen en descuentos
y ventajas para los colegiados intere-
sados en un vehículo

2244  Unive servicios Jurídi-
cos ofrece un 15% de descuento
sobre sus tarifas a colegiados.

2255  Mira soluciones. El acuerdo
firmado supone también descuentos
destacados en sus servicios.

2266  sánchez de león Con-
sultores. Asesoramiento jurídico in-
tegral con descuentos especiales.

2277RD asesores ofrecen ase-
soría fiscal y laboral en condiciones
prioritarias y especiales para los cole-
giados de la Zona.

2288  aNETva permite a los co-
legiados de Madrid beneficiarse de
descuentos en la formación que la
Asociación Nacional de Trabajos Ver-
ticales organiza.

2299    aBservices dispone de
condiciones privilegiadas para pres-
tar sus servicios informáticos a cole-
gio y colegiados.
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29  razones para estar colegiado



actividades colegiales
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